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El Govern estudia prohibir  
el ocio nocturno para frenar 
contagios entre jóvenes
SALUT vigila de cerca las salidas nocturnas de los jóvenes, también el botellón  
LOS EMPRESARIOS del ocio nocturno piden que se les culpe del aumento de contagios
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JO
RG

E 
PA

RÍ
S

La Autoridad Fiscal 
pide eliminar la 
declaración conjunta 
de la Renta
La Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal 
ha propuesto cambios en los beneficios fiscales para que 
sean más eficientes y que cumplan sus objetivos. En el 
caso de la tributación conjunta del IRPF, los analistas de 
la autoridad han encontrado que desincentiva la parti-
cipación laboral de las mujeres. PÁGINA 6

Una vacuna 
alemana llega a 
la primera línea 
en la carrera 
mundial PÁGINA 8

El presidente  
del Fuenla: «No 
hemos cometido 
ninguna 
negligencia» PAG 12
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MEDIDAS Habrá una Agencia Estatal de 
Salud Pública. Pactan el compromiso de 
mejorar las condiciones a los sanitarios  
ALIANZAS PSOE y Podemos se apoyan en 
PP y Cs, y enfadan a ERC y Compromís

 ‘Esa Carita’ aspira estos meses a convertirse en la canción que todos canten o bailen (con distancia, 
eso sí). Detrás, hay dos nombres archiconocidos: Juan Magán y María Isabel. PÁGINA 13

DOLORS MONTSERRAT: 
«EL FONDO DE LA UE TIENE 
QUE SERVIR PARA CRECER  
Y CREAR EMPLEO»  
PÁGINA 4

LOS CONTAGIOS SE ESTABILIZAN EN EL SEGRIÀ Y AUMENTAN EN EL 
ÁREA DE BARCELONA

‘COMISIÓN DE RECONSTRUCCIÓN’ 

El Congreso tumba 
el plan social del 
Ejecutivo pero sí da 
luz verde al sanitario 

FOGONAZOS 
ISABEL SERRANO
La noche, los jóvenes y el virus. Son el 
triángulo perfecto para expandir los contagios. 
En un momento en el que los rebrotes nos 
ponen en alerta y los nuevos casos nos hacen 
temer de nuevo al virus es urgente que las 
administraciones empiecen a poner el foco en 
lo que pasa en sus calles. Porque si solo se ciñen 
a bares y discotecas, las reuniones nocturnas se 
trasladarán a las plazas y playas. La pedagogía  
en este sector de la población es urgente. A los 
que mandan: arremánguense y piensen. ●

Juan Magán y 
María Isabel 

A por la canción 
del verano
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E

MARQUÉZ PODRÍA 
CORRER ESTE 
DOMINGOEN JEREZ 
PÁGINA 12
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CLARA PINAR 
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar 

Desde hace semanas, fuen-
tes del Gobierno venían mini-
mizando el impacto de lo que 
saldría de la ‘comisión de re-
construcción’ del Congreso. 
Sin embargo, la votación de 
ayer sobre las medidas para 
afrontar la crisis que deja la 
pandemia evidenció un efec-
to no menor. PSOE y Unidas 
Podemos tuvieron que apo-
yarse particularmente en el 
PP y en Ciudadanos para sacar 
adelante los dictámenes sobre 
Sanidad, Reactivación Econó-
mica o la UE. La desafección 
de los socios de investidura a 
la izquierda del PSOE se refle-
jó en el rechazo del Congreso 
al dictamen sobre Política So-
cial, donde el PSOE había ad-
mitido la mayor parte de las 
enmiendas de ERC o Compro-
mís. Así, quedaron en el tinte-
ro propuestas para mejorar 

el sistema de protección por 
desempleo, eliminar la brecha 
laboral y salarial entre hom-
bres y mujeres, hacer un pac-
to para racionalizar los hora-
rios en favor de la concilia-
ción, destinar el 0,7% de la 
recaudación del Impuesto de 
Sociedades a organizaciones 
del Tercer Sector o en contra 
de la violencia machista 

PP y Cs votaron en contra del 
dictamen de Política Social 
–en los naranjas pesó mucho 
que no hubiera ayudas para la 

educación concertada–. Tam-
poco lo hizo el PNV y la mayo-
ría de la investidura no se re-
pitió y el texto fue rechaza-
do, aunque sí votó a favor de él 
ERC. Fue el único voto favora-
ble de los republicanos en to-
da la mañana. Rechazaron el 
dictamen sobre Sanidad y 
Reactivación Económica y se 
abstuvieron en el de la UE, so-
lo después de que el Gobierno 
accediera a «impulsar meca-
nismos para la participación 
de las comunidades autóno-
mas en la gestión de fondos» 
europeos.  

Junto al de la UE, el dicta-
men en materia Sanitaria sa-
lió adelante con holgura, gra-
cias a que lo apoyaron PSOE, 
PP, Unidas Podemos y Cs. La 
piedra de toque fue el acuerdo 
para crear una Agencia Esta-
tal de Sanidad Pública, que los 
populares exhibieron como 
un reconocimiento a su Plan 
de Estado por la Sanidad.  

Lo que no aceptó el PP fue-
ron las conclusiones sobre 
Reactivación Económica, en 
las que PSOE y Unidos Pode-
mos aceptaron numerosas en-
miendas de Cs y también de 
JxCAT. Estuvo a punto de no 
salir adelante, ya que el ‘sí’ ga-
nó al ‘no’ por un solo voto. Lo 
rechazaron, por motivos has-
ta opuestos, el PP, Vox, ERC, 
PNV, Bildu, la CUP, BNG y Fo-
ro Asturias y el Gobierno no 
contó ni siquiera con el voto 
afirmativo de JxCAT, que ter-
minó absteniéndose. ●

La última sesión de control al 
Gobierno del curso político no 
dio ayer tregua. Ni teniendo ca-
liente un acuerdo en Bruselas 
sobre el Fondo de Recuperación 
por el que España recibirá 
140.000 millones y que, con dis-
tinta intensidad, celebraron 
desde el presidente –«acuerdo 
histórico»– al líder del PP 
–«buen acuerdo para España»–. 
Esta coincidencia no evitó que 
Pedro Sánchez y Pablo Casado 
se enzarzaran sobre  la pater-
nidad del acuerdo. O la mater-
nidad, a ojos del PP. 

Todo bien regado de aplausos. 
Como un día antes a Moncloa, 
Sánchez llegó al hemiciclo en-
tre aplausos de los diputados 
del PSOE y de Unidas Podemos, 
que también aplaudieron a ra-

biar cuando Casado admitió 
que el pacto era bueno. Para no 
ser menos, la bancada del PP de-
dicó una larga ovación a su líder. 
Fue también notoria su chan-
za la tercera vez que Sánchez ha-
bló de las «negociaciones exte-
nuantes » en Bruselas. 

«El resultado ha sido extraor-
dinario y su aportación a este 
gran logro colectivo, ¿sabe cu-
ál ha sido? Inexistente», le espe-
tó Sánchez a Casado. «Afortuna-
damente, Europa ha venido en 
nuestra ayuda», le replicó el lí-
der popular, que dijo que Sán-
chez fue un «convidado de pie-
dra» en la Cumbre y practicó 
una «escucha pasiva, mientras 
mujeres del PP defendieron los 
intereses de España». No se re-
fería a ninguna compañera de 

filas, sino a la presidenta de la 
Comisión, a la canciller alema-
na y a  la presidenta del BCE 
–Ursula von der Leyen, Angela 
Merkel y Christine Lagarde–. 

«Vino hace un mes a presumir 
que venía a por un billón y me-
dio de fondos sin condiciones y 
ha regresado con un programa 
de rescate en toda regla», insis-
tió Casado en su ataque, que 
Sánchez respondió con guasa. 
«Está Adenauer, Monet, Schu-
mann y desde ayer Pablo Ca-
sado como padre de la UE». 
«Después de escucharle esta úl-
tima semana y tras cinco días de 
extenuante trabajo, su aporta-
ción a este logro colectivo ha 
sido un 0%. Hágaselo mirar, se-
ñoría», dijo Sánchez. Y el nom-
bre de otra mujer flotó en el am-

biente del Congreso. El de Di-
na Bousselham, la excolabora-
dora de Pablo Iglesias cuyo mó-
vil robado ha provocado una in-
vestigación que amenaza con 
imputar al vicepresidente. Ayer, 
el número 2 del PP, Teodoro 
García Egea, acusó a Iglesias 
de ser él el autor del robo. «Lo 
normal en Europa es pedir el 
número de teléfono, no robar la 
tarjeta de un móvil». Iglesias lo 
ignoró y, como Sánchez, arre-
metió contra el PP por su posi-
ción en la negociación del Fon-
do de la UE. «A pesar de sus ban-
deras, son conocidos en España 
como el partido holandés. Qué 
vergüenza». 

Entre la bronca, Cs volvió a 
promocionarse como socio del 
Gobierno para los Presupues-
tos, excluyendo de paso a ERC.  
Edmundo Bal puso a Sánchez 
deberes para septiembre. «Pre-
pare unas cuentas públicas sen-
satas, no se equivoque y tome el 
camino correcto». ● C. PINAR

Sánchez y Casado se enzarzan por 
la paternidad del pacto en la UE

El presidente del Gobierno, la vicepresidenta primera y el ministro del Interior. EFE

REACCIONES 

«El resultado ha sido 
extraordinario y su 
aportación ¿sabe cuál ha 
sido? Inexistente» 

PEDRO SÁNCHEZ  
Presidente del Gobierno

«Fue un convidado de 
piedra mientras mujeres 
del PP defendieron los 
intereses de España» 

PABLO CASADO  
Presidente del PP

«A pesar de sus banderas, 
son conocidos en España 
como el partido holandés. 
Qué vergüenza» 

PABLO IGLESIAS  
Vicepresidente segundo y líder de Podemos

«Prepare unas cuentas 
públicas sensatas, no se 
equivoque y tome el 
camino correcto» 

EDMUNDO BAL  
Portavoz de Ciudadanos

EL GOBIERNO se apoya en 
PP y Cs en detrimento 
de los socios de 
investidura para sacar 
la ‘comisión postCovid’ 
EL PP apoyó las 
conclusiones sobre 
Sanidad y la UE; Cs 
también dio luz verde 
a las económicas

El Congreso tumba el plan social 
del Gobierno y avala el sanitario

POSTCOVID 

Las medidas 
de la comisión 
Agencia Estatal de Sa-
lud Pública. La pactaron 
PSOE, PP y Cs para el dic-
tamen sobre Sanidad. 

Sanitarios. El dictamen 
de Sanidad apuesta por 
«acabar drásticamente 
con la precariedad labo-
ral y la temporalidad es-
tructural» en este sector. 

Impuestos. PSOE y UP 
fueron discretos en el dic-
tamen sobre Reactivación 
Económica al apuntar a 
una subida de impuestos , 
sin concretar y sin el im-
puesto a grandes fortunas 
que quieren Podemos y 
ERC. Más nítida es la rei-
vindicación de la Tasa To-
bin, Tasa Google e impues-
tos verdes que se hace en 
el dictamen sobre la UE 
que, este sí, apoyó el PP. 

Ahorro municipal. Una 
enmienda de última hora 
–que el rechazo del PSOE 
no fue capaz de bloquear– 
fuerza a Hacienda a per-
mitir que los ayuntamien-
tos puedan gastar los 
28.000 millones que ate-
soran en remanentes de 
tesorería para afrontar la 
crisis por la pandemia. Ma-
ría Jesús Montero solo les 
permitía hasta ahora gas-
tar 5.000 millones. 

Flexibilizar los ERTE por 
la Covid, «luchar contra la 
precariedad y temporali-
dad excesiva» o  «simplifi-
car las modalidades de 
contratación».

Habrá que repetir la votación 
●●●  La anulación del voto de la diputada de Unidas Po-
demos Marisa Saavedra, que había pedido votar tele-
máticamente y lo hizo presencialmente, provocó ayer 
un empate en el escrutinio del dictamen sobre Reactiva-
ción Económica que obligará a repetir la votación en el 
próximo pleno.  En una resolución de la presidenta del 
Congreso, Meritxell Batet, se ordena la repetición de esa 
votación que este miércoles había sido favorable al con-
tenido del dictamen con medidas y recomendaciones 
para la recuperación económica tras la pandemia de co-
ronavirus.  Al terminar el pleno, los letrados considera-
ron que ese voto no puede contabilizarse y deben corre-
girse los resultados.   
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EMILIO ORDIZ 
emilio.ordiz@20minutos.es / @EmilioOrdiz 
La portavoz del Partido Popu-
lar en el Parlamento Europeo, 
Dolors Montserrat, atiende a 
20minutos  y explica que aho-
ra lo importante es utilizar las 
ayudas para «crear empleo y 
reactivar la economía». Afea a 
Sánchez que no recoja la mano 
tendida por Casado y asegura 
que lo que ha demostrado es-
ta crisis es que es necesario de-
fender Europa, «porque es la 
manera de defender España». 
¿Qué valoración hacen del 
acuerdo del Consejo Europeo? 
Damos la bienvenida a un 
acuerdo histórico previamen-
te impulsado por la fuerza ma-
yoritaria en el Parlamento Eu-
ropeo, que es el Partido Popu-
lar, así como por la Comisión, 
que también está presidida por 
el PPE. Ya exigimos al Conse-
jo que no se alejaran de ese 
plan de recuperación para to-
dos los europeos.  
¿Y qué viene ahora? Tenemos 
muy claro que este acuerdo es 
para volver a la senda de cre-
cimiento económico. Para 
mantener y crear nuevo em-
pleo, ayudar a todas las fami-
lias. Esta solidaridad europea 
tiene que venir acompañada 
de reformas ambiciosas nacio-
nales para impulsar de nuevo 
la economía y volver a crear 
empleo. 
¿Es lo que esperaba el PPE? Lo 
que defendimos fueron 
750.000 millones de euros, 
medio billón en transferencias 
y 250.000 millones en crédi-
tos. Lo defendimos en todo 
momento, pero todos sabe-
mos que en una negociación, 
para llegar a un acuerdo, hay 
que modificar alguna condi-
ción. Pero lo más importante 
es que Europa ha salido for-
talecida. Cuando es atacada 
por los populismos y los nacio-
nalismos, y afronta momentos 
difíciles, Europa se crece y se 
vuelve a levantar. 
Pablo Casado afeó al presiden-
te del Gobierno que no conta-
se con el PP para afrontar la 
negociación, ¿cómo lo ven des-
de la delegación en Bruselas? 
Sánchez llegó al Consejo dé-
bil porque su carta de presen-
tación es que tiene como socio 
a un partido comunista al que 
no le gusta Europa. También 
llegó débil por el acuerdo con 

Bildu, que odia a España, pa-
ra derogar la reforma laboral. Y 
llegó al Consejo sin ningún ti-
po de diálogo con la fuerza ma-
yoritaria en la UE, que es el PP, 
y que además es el primer par-
tido de la oposición en España. 
Europa veía que venía sin nin-
gún acuerdo con el PP y con 
una propuesta de derogación 
de la reforma laboral que tan-
tos éxitos ha dado, avalada por 
la Unión Europea. Llegaba dé-
bil y lo hemos visto, porque 
ha estado desaparecido. 
Ahora falta ver cómo se usa 
el dinero del fondo. ¿Cuáles 
son las prioridades para uste-
des?  Tienen que venir acom-
pañadas de reformas naciona-
les ambiciosas para crear em-
pleo, crear empleo, crear 
empleo e impulsar la econo-
mía española a través de los ob-
jetivos que ha puesto encima 
de la mesa la Comisión: hacer 
la transición del mundo analó-
gico al digital, también para 
volver a la industrialización y 
volver a ser una economía resi-
liente y moderna, y también 
para la lucha contra el cam-
bio climático. Así conseguire-
mos empleo de calidad. 
¿Ese dinero va a llegar a las co-
munidades autónomas? Este 
dinero tiene que llegar a los 
sectores productivos, a los tra-
bajadores y a las familias. Es 
para que nuestra economía sea 
más competitiva, más resilien-

te, más moderna y cree más 
oportunidades. El empleo es la 
mejor política social que pode-
mos dejar a los españoles y al 
resto de europeos. Esto es lo 
que siempre ha defendido el 
PP y lo demostramos cuando 
estuvimos gobernando. Deja-
mos más empleo del paro que 
nos encontramos. Si creas em-
pleo, das oportunidades. 
¿El acuerdo cierra la puerta a 
la derogación de la reforma 
laboral? Se les complica. El 
Consejo y la Comisión han de-
jado claro el camino y han di-
cho que esta solidaridad sirve 
para crear empleo, para mo-
dernizarnos, para ayudar a los 
sectores productivos. Ya se ha 
demostrado que la reforma la-
boral ha servido para crear em-
pleo y para tener una econo-
mía competitiva. Si Sánchez 
elige el camino equivocado, 
tendrá enfrente al PP. 
¿Ha cambiado de modelo la UE 
con respecto a la crisis de 
2008? Europa crece y mejora 
cada día. Lo que se ha demos-
trado en esta crisis es que Eu-
ropa, a pesar de los que quieren 
terminar con ella, se vuelve a 
levantar. Europa es más fuerte 
y más solidaria. Lo que necesi-
tamos cada día es más Europa, 

porque además es la mejor ma-
nera de defender más Espa-
ña. Eso es lo que defendemos 
siempre desde el PP. 
Al Consejo se llegó con un gran 
acuerdo entre los tres grandes 
grupos del Parlamento Euro-
peo. ¿Se podrá ver algo similar 
en España entre el Gobierno, el 
PP y Cs? Nosotros, siendo la 
fuerza mayoritaria en el Par-
lamento y presidiendo la Co-
misión, hemos demostrado 
que somos un partido de diálo-
go que vela por los intereses ge-
nerales, pero, sobre todo, que 
vela por los ciudadanos. He-
mos sido capaces de llegar a 
acuerdos en Europa. El proble-
ma de España no es el PP, es 

Sánchez, que no mira al parti-
do mayoritario en Europa y no 
mira al primer partido de la 
oposición. Le hemos ofrecido 
pactos de Estado y un plan B 
para salir del estado de alar-
ma y siempre nos ha dado la 
espalda. Es él quien se ha equi-
vocado de socios. 
Como exministra de Sanidad, 
¿qué balance hace de la ges-
tión del Gobierno durante esta 
crisis? El Gobierno llegó tar-
de y mal en el inicio de la pan-
demia. Ahora también está lle-
gando tarde ante un posible re-
brote. Desde la OMS y desde 
la UE nos pidieron medidas 
que no se han adoptado. 
¿Qué medidas?  Tres cuestio-
nes muy claras. La primera, 
acopio de material para pro-
teger a los sanitarios y a la ciu-
dadanía, algo que no se ha 
cumplido. Vimos el desastre 
con las mascarillas. Además, 
también nos han pedido test 
masivos. Y por último, pidie-
ron recopilación de datos. Y 
aún hoy no sabemos cuántas 
personas han fallecido por la 
Covid. Hemos visto un Gobier-
no incapaz ante una crisis sa-
nitaria y también ante una cri-
sis económica. 
¿Ve mucha diferencia con otros 
países? Hemos visto cómo los 
países vecinos tienen planes 
para reactivar la economía ba-
jando impuestos, impulsando 
al sector turístico, ayudando a 
las familias y a los autónomos... 
Aquí hemos visto que al sec-
tor del turismo lo único que se 
le ofrece es más endeudamien-
to, pero no tienen ningún plan 
específico para el sector. Han 
llegado a esta crisis  sin ningún 
plan. Han pasado de instalarse 
en el estado de alarma a no ha-
cer nada. Es más, para este po-
sible rebrote el Gobierno se ha 
inhibido de su responsabilidad, 
pasándolo todo a las comuni-
dades autónomas sin querer 
trabajar en un plan nacional de 
pandemias.  ●

BIO 

Dolors 
Montserrat 

Dolors Montserrat (Sant 
Sadurní de Noya, 1973) es 
la portavoz del PP en el 
Parlamento Europeo 
desde 2019. Antes, entre 
2016 y 2018, ocupó el car-
go de ministra de Sani-
dad en el Gobierno de 
Rajoy. Tras la moción de 
censura, pasó a ser la 
portavoz del PP en el 
Congreso de los Diputa-
dos durante diez meses.
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20M.ES/UE 
Todas las noticias e informaciones 
sobre la Unión Europea en este enlace 
o en nuestra web 20minutos.es

Dolors  
Montserrat 
«Los fondos  
de la UE tienen 
que llegar a los 
trabajadores y  
a las familias»

Dolors Montserrat, por-
tavoz del PP en el Parla-
mento Europeo, analiza 
el acuerdo  por el fondo 
de reconstrucción y la 
respuesta a la crisis

A nivel de partido, vienen de las 
elecciones del 12-J. ¿La victoria 
de Feijóo va a provocar un giro 
en la estrategia del partido? Lo 
que se vio en la noche electo-
ral fue la derrota de las políticas 
de Sánchez e Iglesias. Iglesias 
llegó a desaparecer en el Parla-
mento gallego y el PSOE ha pa-
sado a ser tercera fuerza. No-
sotros somos la única alternati-
va para volver a sacar a este país 
de la crisis, igual que están ha-

ciendo nuestros gobiernos en 
las comunidades. El ejemplo es 
Feijóo. Revalida una cuarta ma-
yoría absoluta como demostra-
ción de que el PP es un ejem-
plo de gestión. Las políticas son 
senda de crecimiento, crear em-
pleo, oportunidades y no dejar 
a nadie atrás. Donde goberna-
mos, lo sabemos hacer bien y 
nos vuelven a apoyar. 
¿Cómo ve la situación en Ca-
taluña? Lo que veo es que los po-

líticos independentistas no ce-
sarán jamás en su objetivo de 
romper Cataluña y romper Es-
paña. Es su único objetivo. En-
frente está un partido que es la 
alternativa al independentismo 
y al nacionalismo. 
Tras el resultado en Euskadi, 
¿habrá coalición con Cs en Ca-
taluña? Cuando se convoquen 
las elecciones ya se verá esa po-
sibilidad. Pero quiero dejar cla-
ro que el Partido Popular cata-
lán es representativo de lo que 
es el PP nacional. Defendemos 
Cataluña, España, la Constitu-
ción, el emprendimiento. Que-
remos que Cataluña vuelva a 
la convivencia. ●

Dolors Montserrat, durante 
la entrevista. JORGE PARÍS

«Somos la única alternativa para 
volver a sacar a este país de la crisis»

G  
20MINUTOS CON...

«Se demuestra que 
Europa, cuando afronta 
momentos difíciles, crece 
y se vuelve a levantar» 

«Sánchez llegó débil al 
Consejo porque tiene un 
socio de Gobierno al que 
no le gusta Europa» 

«El Gobierno ha 
afrontado la crisis sin 
querer trabajar en un 
plan de pandemias»
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A Cristóbal Martí Ribes se le ilumi-
nan los ojos cuando habla de la 
chufa, el producto al que ha dedi-

cado su vida y con el que ya es la ter-
cera generación en ponerse al frente 
de Horchatería Subies. Fundada en 
1959 por el tío de su madre, Juan Ruiz 
Subies, el negocio es un emblema pa-
ra los barrios valencianos de Almàsse-
ra y Massamagrell. «Los vecinos dicen 
que cuando llega la horchatería siempre 
es una alegría», cuenta bajo la masca-
rilla su gerente. 

«Mis primeros recuerdos de horchata 
son dentro del obrador, mi padre fabri-
cando y yo ayudándole». Cristóbal se 
pasaba los veranos trabajando en el 
negocio familiar junto a sus primos y 
hermanos: «Era una cosa que teníamos 
muy dentro. Nosotros nos hemos cria-
do aquí». Tanto, que, cuando su ma-
dre se jubiló, decidió seguir con la hor-
chatería, fabricando un producto comple-
tamente natural al que no se le añaden 
aditivos ni conservantes. 

 
LA CHUFA, SEÑA DE IDENTIDAD 
De color hueso y con un sabor propio, 
«la horchata está muy arraigada a lo que 
es la merienda en Valencia» y es uno 
de sus productos estrella. Cristóbal ha 
conseguido mantener activa la empre-
sa familiar durante seis décadas gra-
cias a su forma de producir con chufas 
propias y de agricultores vecinos de la 
zona, cuidando la denominación de ori-
gen valenciana. 

Pero con la llegada de la pandemia to-
do cambió. «Ha sido lo único que nos ha 
hecho cerrar en temporada en los casi se-
senta años que llevamos abiertos», co-
menta afectado el dueño de un produc-

to que, además, es estacional. «No-
sotros siempre cerramos en noviembre», 
explica, y cuando la crisis sanitaria se hi-
zo evidente, el negocio ya llevaba tres 
meses sin facturar nada. 

En la ciudad de Valencia, además, du-
rante la crisis sanitaria se paralizaron dos 
festividades clave como son las Fallas y 
Semana Santa, momentos en los que «se 
trabaja bastante» y ahora «todo eso se 
ha perdido». 

Con dieciocho empleados a su car-
go, y alguno de ellos con más de 35 
años de experiencia en la horchate-
ría, a Cristóbal le invadió la incertidum-
bre: «Te da mucha pena, un poco de 
agobio y… el no saber, no saber qué 
es lo que venía», cuenta mientras in-
tenta ponerle una sonrisa a un recuerdo 
tan amargo para él. 

Aunque tuvo que cerrar sus locales, iba 
«prácticamente a diario» para contro-
lar que no se perdiera el producto. 
«Veías toda la horchatería cerrada, in-
cluso no veías tráfico por la calle, era un 
poco… no sé, daba un poco de mie-
do», resume quien tiene uno de sus esta-
blecimientos en el acceso a la carrete-
ra de Barcelona. 

Junto a la preocupación por su nego-
cio, Cristóbal no se olvidó de sus clien-

Horchatería 
Subies: 
la merienda 
más valenciana 
sale de la 
cuarentena

#JUNTOSVENCEMOS, UN PROYECTO DE 

#JUNTOSVENCEMOS es una serie editorial de emprendedores  
que han reabierto sus puertas y hoy luchan por recuperar la normalidad  
y la solvencia de sus proyectos

EEn el verano de 1959, la familia de 
Cristóbal Martí (arriba) fundó Horchatería 
Subies, un negocio que ahora gestiona 
él. Mantiene el espíritu que siempre lo ha 
caracterizado: la hochata de producción 
local (izda.), natural y con denominación 
de origen. Debajo enseña sus chufas, 
recién cogidas de la tierra. FOTOS: M. V.

LOS PRÉSTAMOS ICO, CONCEDIDOS POR EL BANCO SANTANDER Y ORIENTADOS A 
AUTÓNOMOS Y EMPRESAS INDEPENDIENTEMENTE DE SU TAMAÑO, PERMITEN AUMENTAR 
LA LIQUIDEZ CON CONDICIONES Y PLAZOS DE FINANCIACIÓN FLEXIBLES. EN LA SITUACIÓN 
ACTUAL, HAN AYUDADO A MUCHAS EMPRESAS AFECTADAS POR LA PANDEMIA A SALIR 

ADELANTE A PESAR DE TODO

tes, a los que conserva desde hace trein-
ta o cuarenta años. «Hemos hablado du-
rante estos meses, de cómo estaban las 
cosas, de salud», dice con un gesto 
de alegría, «el negocio pasó a un segun-
do plano». 

 
VIVIR EL MOMENTO 
Después de unos meses de parón ab-
soluto y con la inquietud de no saber qué 
le depararía el futuro al negocio que fun-
dó su familia hace sesenta años y a 
sus trabajadores, Cristóbal encontró el 
apoyo que necesitaba. 

«Soy cliente del Banco Santander des-
de hace muchos años y en el momen-
to en el que empezaba la pandemia ha-
blé con mi director y me lo planteó». El 
dueño de Horchatería Subies habla de 
los ICO, una financiación que le fue con-
cedida justo cuando su empresa pasa-
ba por una de las situaciones más duras 
e inciertas de toda su historia. 

«Si no me lo hubieran concedido, ha-
bría tenido retrasos a proveedores en 
materia prima y habríamos tenido que 

retrasar nóminas». El alivio que siente 
ahora se nota en su voz, aunque siem-
pre tuvo una cosa clara: «No creo que 
hubiera despedido a nadie, es gente 
que trabaja conmigo desde hace mu-
chos años», como la gran familia 
de su empresa. 

El coronavirus ha cambiado la forma 
de gestionar Horchatería Subies, pero 
su producto estrella no dejará de ser-

virse a sus clientes. «Vivimos un poco 
más día a día», explica Cristóbal, quien 
asegura que ahora «la forma de com-
prar es un poco diferente, no vamos 
tan a largo plazo». 

El momento más duro de su negocio le 
ha hecho reforzar lo que siempre ha de-
fendido: «Fijarse un poco más en lo que 
son las personas, más que en lo que son 
los negocios». 

De momento, este valenciano sigue 
abriendo Horchatería Subies con to-
da la normalidad que permiten el gel 
hidroalcohólico colocado junto a la 
puerta y las mascarillas que cubren 
los rostros de todos sus empleados. 
Ahora, solo queda «esperar que ven-
gan tiempos mejores».

«Fijarse un poco más 
en las personas, 

más que en lo que 
son los negocios»«Mis primeros 

recuerdos de horchata 
son dentro del 

obrador, mi padre 
fabricando y yo 
ayudándole»

Producción local y con denominación  
de origen. La horchata que se hace  
en el negocio familiar de Cristóbal Martí  
es la favorita de sus vecinos desde hace 
60 años. Tras el confinamiento, vuelve 
a ser el centro de sus aperitivos
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Aprobado el fondo de 
16.000 millones para 
las comunidades 
El Consejo de Ministros apro-
bó ayer el reparto del fondo de 
16.000 millones de euros no re-
embolsables entre las comuni-
dades autónomas. Compensará 
por su régimen foral a Euskadi y 
Navarra después de excluirlas 
en el último tramo de 5.000 mi-
llones y tratará, así, su compen-
sación de manera bilateral. 

Torra propone un 
nuevo referéndum 
El presidente de la Generalitat, 
Quim Torra, volvió ayer a poner 
sobre la mesa su propuesta de 
organizar un nuevo referéndum 
de autodeterminación en Cata-
luña, mientras que ERC lo ha 
instado a consensuar una «es-
trategia» y aparcar los «repro-
ches» entre independentistas. 
«Podemos volver a hacerlo», 
sostuvo Torra.

g 
HISTORIAS CON FOTO

Pablo Iglesias y José Luis Rodríguez Zapatero, ayer, en los cursos de verano de la Complutense. EFE

«La Jefatura del Estado no es-
tá en cuestión en este país». Así 
de tajante fue en el Congreso 
la vicepresidenta primera, Car-
men Calvo, al rechazar un re-
feréndum sobre la monarquía. 
Por un momento, estuvo de 
acuerdo la portavoz del PP, Ca-
yetana Álvarez de Toledo, que 
advirtió de que el PP «jamás» da-
rá los apoyos para reformar en 
tal sentido la Constitución. 
«Abandonen toda esperanza». 

El diputado de Bildu Jon Iña-
rritu preguntó cuándo lo permi-
tirá el Gobierno y Calvo dijo que 
«no está previsto ningún refe-
réndum que desemboque en 
una reforma de la Constitución 
de esa envergadura».  

La izquierda del PSOE volvió 
a pedir que el Congreso investi-
gue al rey emérito. ● C. P.

PSOE y PP 
cierran el paso a 
un referéndum 
sobre la 
monarquía

«Es evidente que el acuerdo de 
los Presupuestos se tendrá que 
lograr con la mayoría de la in-
vestidura». Pablo Iglesias cierra 
la puerta a pactar las cuentas 
con Ciudadanos. Ya había deja-
do caer que no era una vía que 
le gustara, pero ahora la recha-
za de plano. «Es incompatible 
con un Gobierno en el que esté 
Podemos», aseguró el vicepre-
sidente del Gobierno, que ade-
más añadió que no quiere 
acuerdos «en cuestiones tras-
cendentales con quien está go-
bernando con la ultraderecha». 
Se expresó así en los cursos de 
verano de la Complutense, don-
de mantuvo un encuentro con 
Zapatero –en la foto–. ● E. O.  

Iglesias ve 
«incompatible» 
pactar con Cs los 
Presupuestos

La Autoridad Fiscal pide 
eliminar la declaración 
conjunta de la Renta

JUAN MARTÍNEZ 
jcmartinez@20minutos.es / @juancmarti 

La Autoridad Independiente 
de Responsabilidad Fiscal (AI-
ReF) propuso ayer en un nue-
vo informe cambios en varios 
beneficios fiscales para que 
sean más eficientes. Tras ana-
lizar varias medidas que re-
presentan un coste recauda-
torio de 35.000 millones de 
euros, el organismo público, 
dedicado a estudiar la sosteni-
bilidad de las finanzas públi-
cas, pide cambios en la tribu-
tación del IRPF, el IVA y la re-

ducción por aportaciones a 
los planes de pensiones.  

IRPF Y MUJER 
CAMBIOS EN LA TRIBUTACIÓN 
CONJUNTA. En el caso de la tri-
butación conjunta del IRPF, 
los analistas han encontrado 
que desincentiva a la partici-
pación laboral de las mujeres.  

La autoridad, presidida por 
Cristina Herrero,  aclara que 
esta deducción, que tiene un 
coste en términos recauda-
torios (lo que el Estado deja de 

ingresar) de 2.392 millones de 
euros al año, sí consigue su ob-
jetivo al beneficiar a los ho-
gares que solo tienen un per-
ceptor de rentas. Pero al pre-
cio de perjudicar a las 
mujeres, porque en el 84% de 
los casos el segundo perceptor 
en la declaración es una mu-
jer, y si ella comienza a perci-
bir rentas de trabajo, la fami-
lias pasaría a pagar más im-
puestos.  

La autoridad propone la pro-
gresiva desaparición del bene-
ficio, pero con un régimen 
transitorio para que no se ve-
an perjudicadas las familias 
que hacen uso del mismo ac-
tualmente. Esta transforma-
ción deberá estar acompaña-
da de otros incentivos que re-
duzcan la brecha de género.  

ALQUILER  
DE VIVIENDA 
ARRENDAMIENTOS CAROS EN 
CIUDADES. La AIReF ha anali-
zado otras deducciones del 
IRPF, como la de arrenda-
miento de viviendas. Consiste 
en una reducción del 60% so-
bre los rendimientos netos por 
el alquiler destinado a vivien-
da habitual. Tiene un coste fis-
cal de 1.039 millones de euros.   

El estudio constata la difi-
cultad para acceder a los al-

La AIReF revela que este beneficio fiscal 
perjudica a las mujeres. También pide 
revisar el IVA y los planes de pensiones

quileres en condiciones óp-
timas, sobre todo en las ciuda-
des, donde son más caros. Los 
hogares de rentas bajas tienen 
que dedicar hasta un 40% de 
sus ingresos a este concepto 

Para esta deducción se pi-
de un cambio completo que 
facilite el acceso al alquiler a 
colectivos vulnerables, te-
niendo en cuenta las necesi-
dades en las ciudades.  

IVA REDUCIDO 
BENEFICIA A RENTAS ALTAS. La 
AIReF también ha analizado 
la eficacia de los tipos redu-
cido y superreducido del IVA, 
que persiguen garantizar el 
acceso a bienes de primera 
necesidad, y ha encontrado 
que a quienes más beneficia 
son a las rentas altas. 

Esta reducción se cuanti-
fica en 17.787 millones. Se de-
jan de recaudar 5.323 millones 
por el tipo superreducido y 
12.463 por el reducido.  Pero se 
ven más favorecidas las rentas 
altas, que dejan de aportar ca-
si 11.000 millones de euros. 

Y es que estos tipos de IVA 
abarcan tanto alimentos bási-
cos –pan, leche, verduras y 
frutas– como otros conceptos 
–vacaciones, restaurantes y 
hostelería– que las rentas al-
tas tienen más capacidad pa-
ra consumir. La autoridad ha 
propuesto analizar el listado 
de artículos sujetos a esta tri-
butación para ver cuáles se 
consumen más por quienes 
ganan menos. También sugie-
re una revisión «paulatina y 
acompasada» de estos tipos  
siempre teniendo en cuenta la 
«evolución económica y pro-
tegiendo a los colectivos y sec-
tores afectados».  

PLANES DE  
PENSIONES 
NO FOMENTAN EL AHORRO. En 
cuanto a la reducción por 
aportación a sistemas de pre-
visión social (planes de pen-
siones), la AIReF considera 
que no está generando el aho-
rro deseado. Las rentas altas 
aportan muy poco y las bajas, 
a las que beneficiaría más es-
ta medida, no tienen medios 
para aportaciones extras. 

De esta deducción se bene-
fician  unos 2,5 millones de 
contribuyentes, que pueden 
diferir el pago de impuestos 
en hasta 8.000 euros en apor-
taciones a planes privados; se 
persigue la meta de incentivar 
el ahorro a largo plazo como 
complemento al sistema pú-
blico de pensiones. Tiene un 
coste global en términos re-
caudatorios de 1.643 millones. 

Pero las aportaciones son 
más bien pequeñas. El 31% so-
lo aporta hasta 500 euros y el 
26,8% entre 500 y mil euros. 
El coste global de esta medida 
es de 1.643 millones. Pero son 
de nuevo las rentas altas las 
que acumulan el 66% de este 
beneficio, 1.084 millones de 
euros. La AIReF propone la re-
formulación completa de es-
ta deducción, en consonancia 
con la posible reforma de las 
pensiones. 

La AIReF admite que ahora, 
en plena crisis del coronavi-
rus, lo que hay que aplicar son 
medidas para expandir la eco-
nomía. Pero estas recomenda-
ciones deben servir para 
«pensar en la salida de la cri-
sis» y hacer más eficiente el 
gasto público. ●

Un contribuyente revisa su declaración con un gestor. ARCHIVO

PREGUNTAS CON 
RESPUESTA 

Sobre la 
declaración 
conjunta del IRPF

¿Qué es la declaración 
conjunta? Con carácter 
general, la declaración 
del IRPF se presenta de 
forma individual. No obs-
tante, una unidad fami-
liar puede optar por de-
clarar de forma conjunta. 

¿Quién forma la unidad 
familiar? La conforman 
los cónyuges de un ma-
trimonio y los hijos (si los 
hubiese), así como el pa-
dre o madre (en caso de 
divorcio o separación) 
con sus hijos. Las pare-
jas de hecho quedan ex-
cluidas. 

¿Qué ventajas tiene?  A 
las unidades familiares 
integradas por los cónyu-
ges (no separados) y sus 
hijos se les aplica una de-
ducción en la base impo-
nible de 3.400 € al año. 

¿Y si son padres separa-
dos más los hijos?  Para 
el padre o la madre y los 
hijos se les aplicará una 
reducción de la base im-
ponible de 2.150 euros 
anuales. 

¿A qué obliga?  Si hubiera 
deuda tributaria, la Admi-
nistración podrá exigírsela 
íntegramente a cualquiera 
de ellos.  ● P. SEGARRA
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El ocio nocturno se ha converti-
do en uno de los principales fo-
cos de preocupación por la pro-
pagación de la Covid-19. Bue-
na parte de los últimos brotes 
detectados tienen su origen en 
la noche, dado que en muchos 

casos no se respeta la distan-
cia de seguridad ni se usan mas-
carillas. Ayer el presidente de la 
Generalitat, Quim Torra, afirmó 
que el Govern está estudiando 
la posibilidad de cerrar el ocio 
nocturno en toda Catalunya. 
«Tenemos un problema con las 
prevenciones de Covid en los jó-

venes», dijo Torra, y situó como 
prioridad la protección de las 
personas más vulnerables.  

 Y es que aunque el rebrote de 
la comarca del Segrià ha entra-
do en fase de descenso y solo 
se comunicaron ayer 23 nuevos 
infectados, en el área de Bar-
celona siguen creciendo. Según 
datos de Salut, el conjunto del 
Área Metropolitana de Barcelo-
na, que comprende las regiones 
sanitarias de Barcelona, Metro-
politana Norte y Metropolitana 
Sur, concentra 523 de los nuevos 
casos diagnosticados, 164 más 
que ayer, y representan el 72,5 % 
del total de nuevos positivos, de 
los que 235 se han dado en la ca-
pital catalana y 126 en la Metro-
politana Sur, que incluye a 
L’Hospitalet de Llobregat y tam-
bién Sant Feliu de Llobregat, en-
tre otras poblaciones afectadas 
por restricciones. En total, Ca-
talunya registró hasta ayer 
84.942 casos positivos de coro-
navirus SARS-CoV-2 confirma-
dos por prueba diagnóstica (test 
rápido o PCR), 721 más que en el 
recuento del martes.  

Es por ello que el Govern es-
tá estudiando restringir las reu-
niones y cerrar todas las activi-
dades de ocio en horario noctur-
no. Una medida que, a día de 
hoy, ya se ha aplica en Barcelo-
na, municipios del área metro-
politana y en la comarca del Se-
grià (Lleida).  

En esta línea de actuación, Sa-
lut vigila de cerca las salidas 
nocturnas de los jóvenes. Tanto 
es así, que el nuevo secretario de 
Salut Pública, Josep Maria Argi-
mon, informó de que están es-
tudiando medidas para evitar 
reuniones nocturnas en la calle.  
En declaraciones a Catalunya 
Ràdio, argumentó que «la socia-
lización» debe ser «diferente» 
y que no se piensa tanto en «li-
mitar», sino más bien en reco-
mendar que las reuniones so-
ciales no sean tan multitudi-
narias y que «quizás tampoco lo 
tenemos que hacer a altas horas 
de la noche».  

Remarcó que no es ninguna 
«ley seca», sino que «quizás en 
determinadas horas se puede 
beber en casa». «Al confina-

miento domiciliario no tene-
mos que volver. No digo que no 
volvamos, pero nosotros como 
sociedad tenemos que inten-
tar no volver», defendió el secre-
tario de Salut Pública. 

La probabilidad de cerrar el 
ocio nocturno puso en alerta 
al sector. En declaraciones a 
20minutos Joaquim Boadas, 
secretario general de Fecasarm 
–patronal de ocio nocturno en 
Catalunya–, considera que el 
cierre de los locales es «una me-
dida totalmente contraprodu-
cente». Boadas asegura que, si 
se cierra el ocio nocturno regu-
lado, aumentarán los botellones 
y fiestas privadas donde «no ha-
brá mascarilla ni distancia de 
seguridad». Asegura que allí 
existe un mayor peligro de con-
tagios que en el ocio regulado, el 
cual «tiene unos protocolos y 
unas medidas sanitarias». El se-
cretario general de Fecasarm  
reprocha que el Govern haya 
cambiado tantas veces de opi-
nión con respecto al ocio noc-
turno en la desescalada: «Se pa-
só de golpe y porrazo a la nue-
va normalidad con las pistas 
de baile, luego se quitaron, lue-
go se prohíben los locales en 
Barcelona, ahora se quieren 
prohibir en todos los sitios… 
Van dando trompicones y el 
sector necesita previsión», y 
más teniendo en cuenta que «la 
contratación de artistas, traba-
jadores, proveedores, e incluso 
de la potencia eléctrica de las sa-
las no es algo de un día para 
otro», explicó.  

La patronal teme que las res-
tricciones pueden derivar en 
una profunda crisis en el sec-
tor del ocio nocturno: «Hay mi-
les de empleos que cuelgan en 
este sector. Estamos en tem-
porada alta, si no se factura aho-
ra ya no se facturará. Los locales 
estarán abocados a la quiebra 
y aquí no va a sobrevivir nadie», 
advierte Boadas. ●

LA FOTO 

Barcelona ve aún más mermado el turismo por los rebrotes

Los nuevos contagios prosiguen en una Barcelona con presencia de un turismo casi testimonial  
Barcelona sumaba ayer 122 nuevos positivos en coronavirus , en la misma jornada en la que los datos indicaban que se comenzaba a 
poner cerco a  la situación de la epidemia en la comarca leridana del Segrià. Entre dudas sobre las restricciones del Procicat en nego-
cios como el de las peluquerías, las Ramblas tenían ayer abiertos los comercios de souvenirs a pesar de los escasos turistas.
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Playas menos llenas 
El Ayuntamiento reducía el pasado martes el aforo de las 10 pla-
yas barcelonesas en un 15% ante la alta afluencia. En cambio, la 
actividad náutica está muy por debajo de un verano habitual. 

3

Pocos manteros  
Los vendedores callejeros ilegales aprovechan los puntos que 
concentran  más visitantes para intentar vender su género, como 
en el Port Vell. La estampa es, no obstante, atípica para la ciudad.

El Govern 
pone cerco 
al ocio 
nocturno y  
al botellón

TORRA cree que hay 
un «problema» con 
las prevenciones 
del coronavirus  
en los jóvenes 
EMPRESARIOS del ocio 
nocturno piden que 
no se les señale como 
los causantes de los 
rebrotes 

LLEIDA Se estabiliza la 
comarca del Segrià, 
que suma 23 positivos 
en un día, 53 menos 
que el martes 
AUGE Solo Barcelona 
capital registra 235 
nuevos casos, por lo 
que ahora es la zona 
que más preocupa

España suma 730 
nuevos contagios
El Ministerio de Sanidad re-
portó ayer 730 nuevos conta-
giados,  la cifra más alta des-
de el 8 de mayo, cuando se re-
portaron 1.095 casos. Al día 
siguiente ya bajaron a 604. Co-
mo viene siendo habitual, los 
datos de contagios comuni-
cados por las diferentes auto-
nomías cada día difieren de los 
registrados por Sanidad. En 
Andalucía,  la Junta informa-
ba ayer de 117 nuevos contagia-
dos y Sanidad contabilizaba 
29. También difieren los da-
tos aportados por la Generali-

tat Valenciana respecto a los de 
Sanidad: 57 y 26 nuevos po-
sitivos, respectivamente. La 
Comunidad de Madrid infor-
mó ayer de dos nuevos falle-
cidos y tres nuevos brotes de 
11, siete y cinco casos. Ara-
gón detectó 325 positivos –por 
los 309 que notificó Sanidad–; 
Navarra, 132 y el País Vasco, 
111, que contradicen los 20 in-
formados por el Ministerio. En 
cuanto a Galicia, en A Mari-
ña hay 79 casos y el brote de 
Vilalba , con cuatro, se ha da-
do por controlado. ● N. PÉREZ

●7 
20M.ES/CORONAVIRUS 
Puedes consultar más información 
sobre los brotes de coronavirus en 
nuestra web 20minutos.es
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15 millones de 
contagiados en 
todo el mundo 

O1 Japón alivia restric-
ciones. Una calle de 

Shinjukun, en la periferia de 
Tokio, repleta de peatones 
con mascarillas. El primer 
ministro japonés, Shinzo 
Abe, dijo hoy que Japón va a 
permitir la entrada al país de 
más residentes extranjeros 

como parte del alivio de las 
restricciones migratorias. 

O2 Los contagios 
continúan creciendo 

en la India. Un mercado 
cerrado con vallas en el 
casco antiguo de Bhopal, en 
la India, una de las medidas 
de prevención impuestas en 
la ciudad mientras los casos 
no paran de aumentar en 
todo el país, el tercero con 
más contagios del planeta. 

O3 Sudáfrica, quinto 
país con más 

contagios. Una niña 
sudafricana de la comuni-
dad rastafari se marcha con 
un paquete de ayuda con 
guantes, un impermeable y 
dulces, que recibió del 
programa comunitario de 
Groundbreakers de ayuda a 
familias de barrios margina-
les de Ciudad del Cabo. 

O4 México alcanza los 
40.000 muertos. 

Mujeres indígenas preparan 
medicamentos con plantas 
medicinales para curar 
enfermedades respiratorias 
en Chiapas. Superados los 
40.000 muertos y 350.000 
casos de Covid-19 en México, 
el control de la pandemia 
está en duda, aunque el 
Gobierno insiste que la 
pandemia «va a la baja». ●  
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LA EXPANSIÓN DE LA 
PANDEMIA, EN FOTOS

O1 ¿Podemos confiar en que 
se acabe desarrollando 

una vacuna frente a la Covid-
19? Puede que no la haya. Por 
ejemplo en el caso del sida no la 
hubo nunca y tienen una es-
tructura muy parecida. Pero yo 
quiero ser optimista, hay más de 
200 proyectos de vacuna a nivel 
mundial, así que malo será que 
en los próximos años no se con-
siga algo. 

O2 ¿Es previsible que se 
produzca un desabaste-

cimiento? Si nos planteamos 
que las dosis que debe haber a 
nivel mundial deben poder cu-
brir el total de la población 
mundial, no es posible. Tene-
mos que pensar en la gripe co-
mún. No todo el mundo nos va-
cunamos y siempre hay dosis 
suficientes para que la pobla-
ción de riesgo pueda vacunarse. 
Ese es el punto al que hay que 
llegar en el futuro. 

O3 ¿Es posible superar la 
pandemia sin vacunar a 

toda la población? Las vacu-
nas son eficaces junto a un pro-
ceso paralelo de inmunización 
porque es materialmente impo-
sible vacunar a toda la pobla-
ción. La inmunización tiene sus 
riesgos, pero el organismo hu-
mano es inteligente y fuerte y 
con el tiempo será capaz de ge-
nerar esos anticuerpos sin nece-
sidad de la vacuna. 

O4 ¿Cuándo acabará la pan-
demia? Habrá que ir con-

tando con el paso del tiempo y 
esto hará que el organismo va-
ya generando anticuerpos a tra-
vés de la vacuna y los contagios 
con tratamientos. Este virus ha 
venido a quedarse y, con los 
años, se convertirá en otra gri-
pe. Tarde o temprano el ser hu-
mano será capaz de luchar por 
sí solo contra el virus. ●  

G  
4 PREGUNTAS 

«Vacunar a toda 
la población es 
materialmente
imposible» 

Óscar Mesa es el CEO de 
QualitecFarma, una 
empresa que se dedica a 
organizar ensayos clínicos 
desde hace 20 años

Una vacuna alemana 
llega a la primera línea 
en la carrera mundial

PABLO RODERO 
pablo.rodero@20minutos.es / @pablorodero 

La segunda mitad del año esta-
rá marcada, en la carrera inter-
nacional por la vacuna frente a 
la Covid-19, por el desarrollo de 
la fase III de los proyectos que 
van más avanzados, consisten-
te en ensayos con grupos de mi-
les de personas para testar de 
forma definitiva su eficacia.  

Hasta cuatro proyectos ya es-
tán en este punto, el último de 
los ensayos clínicos, al que a 
finales de este mes se incor-
porarán el de la farmacéutica 
estadounidense Moderna y el 
del laboratorio alemán Bion-
tech, con la primera vacuna ex-
perimental desarrollada en la 
Unión Europea en incorporar-
se a este selecto grupo. 

Biontech ha firmado un 
acuerdo con el gigante farma-
céutico Pfizer para la produc-
ción y distribución de su va-

cuna y el anuncio de los resul-
tados positivos en las dos pri-
meras fases de ensayos clínicos 
publicado esta semana ya ha 
tenido sus primeros efectos en 
el mercado. 

Las acciones de la empresa 
alemana, cuya sede se encuen-
tra en Maguncia, pero cotiza en 
Wall Street, se dispararon un 
12% el pasado lunes y, ayer, 
Biontech publicó un comuni-
cado conjunto con la farmacéu-
tica Pfizer informando de un 
acuerdo alcanzado con el Go-
bierno estadounidense para 
la venta de 100 millones de do-
sis de la vacuna por 1.950 millo-
nes de dólares. 

Este acuerdo es una mues-
tra de las negociaciones que 
se avecinan en los próximos 
meses, cuando el desarrollo de 
los distintos proyectos de vacu-
na vayan llegando a su fin y la 
competencia entre Estados por 

hacerse con las primeras do-
sis vaya en aumento.  

«Lo normal es que muchos 
países como EE UU –y es de es-
perar que la Unión Europea–
hayan hecho ya pre-orders o es-
tén estableciendo contactos 

El laboratorio alemán Biontech y Pfizer cerraron un acuerdo 
de venta con EE UU ayer y comenzarán este mes la fase III

con las farmacéuticas», decla-
ró esta semana a 20minutos 
Javier López-Belmonte, vice-
presidente de la farmacéutica 
española Rovi, que ha alcanza-
do un acuerdo para producir la 
vacuna del laboratorio esta-
dounidense Moderna. 

«Quiero pensar que nuestros 
gobernantes y las compañías 
farmacéuticas llegarán a acuer-
dos rápido para que los acuer-
dos burocráticos no sean el 
cuello de botella, sino que todo 
eso se haga antes de que haya 
una vacuna disponible», aña-
dió López-Belmonte. 

La competencia no será solo 
entre gobiernos por hacerse 
con suficientes dosis, sino tam-
bién entre las compañías por 
colocar sus productos y una 
muestra de ello fue la interven-
ción de representantes de cua-
tro grandes farmacéuticas que 
tuvo lugar el pasado martes en 
el Congreso de Estados Unidos. 

AstraZeneca, que producirá 
la vacuna desarrollada por la 
Universidad de Oxford –que 
podría estar completada tan 
pronto como en octubre– y 
Johnson & Johnson se compro-
metieron a vender una parte 
importante del stock a precio de 
coste, en una operación que ge-
nerará convulsiones en el mer-
cado, más aún teniendo en 
cuenta que Moderna y la pro-
pia Pfizer rechazaron tomar la 
misma medida altruista. ●

EL APUNTE 

Un precio 
«consecuente» 
El jefe de negocio de Pfizer, 
John Young, dejó abierta la 
puerta a ciertas concesio-
nes en el precio final de la 
vacuna, asegurando que el 
importe final será «conse-
cuente con la emergencia 
de salud global» , añadien-
do que «una vacuna no sir-
ve para nada si la gente no 
puede permitírsela».  
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C. M. 
zona20barcelona@20minutos.es / @20mBarcelona 

El Departament d’Educació fa-
cilitará el curso que viene 
300.000 ordenadores portátiles 
a todos los alumnos de tercero y 
cuarto de ESO, Bachillerato y FP 
y 85.000 al 100% de los docen-
tes. También garantizará 
110.000 puntos de conexión a 
internet a los de cualquier cur-

so –incluida la Primaria– que no 
tengan acceso en casa por su si-
tuación de vulnerabilidad. Son 
las actuaciones más urgentes 
del Plan de Educació Digital de 
Catalunya, que se preveía hasta 
2025, y que debido a la Covid-19 
se contempla ahora en tres 
años. De los cerca de 185 millo-
nes de euros que se invertirán 
–un 80% más de los previstos 

inicialmente, 103–, 106 se ejecu-
tarán el próximo curso. De es-
ta forma, afirmó el conseller de 
Educació, Josep Bargalló, si tie-
ne que haber otro confinamien-
to o parte de las clases tienen 
que ser virtuales, se podrá «ga-
rantizar la continuación de la ta-
rea lectiva». 

En los 300.000 ordenadores 
para alumnos  se invertirán 99,7 
millones de euros, y en los 
85.000 para docentes, 29, y la 
voluntad es que estén disponi-
bles el 15 de septiembre como 
muy tarde. En cuanto a los 
110.000 paquetes de conectivi-
dad, costarán 31,7 millones. 

Otra gran actuación será la ins-
talación de redes LAN-WIFI en-
tre este año y el que viene en 
1.230 centros educativos públi-
cos que no tienen (23,5 millones)  
y que representan más o menos 
la mitad de escuelas e institutos. 

El Plan de Educación Digital 
tiene tres ejes prioritarios, que 
son asegurar que los alumnos 
sean digitalmente competen-
tes, aumentar el número de pro-
fesores con competencia digital 
y tejer una red de centros digi-
talmente transformados. 

Sobre el inicio del curso que 
viene, Bargalló también reiteró 
que la apuesta del Departament 
continúa siendo abrir todas las 
escuelas en septiembre de «la 
manera más segura posible», 
con grupos estables que funcio-
nen como «burbujas», y subrayó 
que en la situación actual, pese 
a las restricciones en algunos te-
rritorios, sería una vía «factible». 

Asimismo, dijo que están pre-
parados para un segundo plan, 
con la «utilización de más espa-
cios para grupos más reduci-
dos», y para un tercer escenario 
de aislamientos en casos con-
cretos. En este, precisamente, 
apuntó, se evidencia la urgencia 
de desplegar este plan para re-
ducir la brecha digital. ●   

R. B. 
BBVA avança en els serveis 
digitals que ofereix als seus 
clients a Espanya i es conver-
teix en la primera entitat fi-
nancera a oferir la possibili-
tat de traslladar els comptes 
que un client tingui en altre 
banc amb un senzill procés 
100% en línia, que en la ma-
joria dels casos no requereix 
fer gestions addicionals.  

L’eina digital ‘Canvi de 
banc’ contempla opcions re-
lacionades amb el trasllat de 
comptes, com la domiciliació 
d’ingressos, de rebuts i tam-
bé el de tancament del seu 
antic compte, en un procés 
àgil, que no requereix d’haver 
d’anar a l’oficina de BBVA ni 
del seu anterior banc. 

 Els clients de BBVA a Es-
panya poden realitzar la pràc-
tica totalitat de les seves ges-
tions a través dels canals digi-
tals. Ara, els nous clients i 
també aquells que tinguin 
comptes oberts en altres en-
titats i vulguin canviar in-
gressos o despeses al seu 
compte de BBVA, podran 
gaudir del servei digital ‘Can-
vi de banc’, disponible al web 
i a l’app de l’entitat. 

L’eina és una de les millores 
del servei, llançat pel banc a 
principis del 2019 amb el 
nom de ‘Servei mudança’.  

Des de llavors, i per mitjà de 
diferents actualitzacions, els 
equips de desenvolupament 
digital de BBVA a Espanya 
han anat testant i llançant 
millores en els processos, 
fins a disposar  d’aquesta so-
lució 100% digital, que tam-
poc requereix cap gestió 
addicional amb el banc d’ori-
gen del client. 
FLEXIBILITAT A L’HORA  
DE CANVIAR D’ENTITAT  
El servei ‘Canvi de banc’ re-
uneix, en un únic punt, to-
tes les opcions que un parti-
cular pot plantejar-se a l’hora 
de canviar de banc. És el 
client qui decideix quins can-
vis l’interessa fer i quan vol 
fer-lo. A l’usuari se li presen-

ten diverses opcions disponi-
bles. La més completa consis-
teix a canviar al compte de 
BBVA totes les transferències 
periòdiques, els ingressos re-
currents (com domiciliació 
de nòmina o pensió) i tam-
bé els rebuts habituals.  

A més, s’ofereix poder tras-
lladar tot el saldo des del 
compte d’altre banc i tancar 
l’antic compte. Un cop presa 
la decisió, i amb el consenti-
ment del client, és BBVA qui 
es posa en contacte amb els 
pagadors, en el cas dels in-
gressos, els emissors dels re-
buts (aigua, llum, gas, Inter-
net, col·legis, etc.), així com 
amb l’altra entitat finance-
ra, sense que l’usuari hagi de 
fer gestions addicionals en la 
major part dels casos. 
INFORMACIÓ DE TOTS ELS  
COMPTES EN UN SOL PUNT 
És habitual que les persones 
tinguin posicions en més 
d’una entitat financera. En el 
cas que el nou client de BBVA 
no vulgui tancar el seu ante-
rior compte en altra entitat, 
també és possible afegir-la a 
l’agregador financer i així te-
nir una foto més real de l’es-
tat de les seves finances, sen-
se sortir de l’app de BBVA. 
Gairebé 200.000 clients del 
banc a Espanya ja fan servir 
l’agregador financer.  ●   

Es converteix en la primera entitat financera a oferir aquesta 
operació mitjançant un procés senzill i sense gestions addicionals

L’eina d’agregador financer també està unida a BBVA Bconomy. BBVA    

BBVA Bconomy 
●●●  L’eina d’agregador fi-
nancer també està unida a 
BBVA Bconomy, que ana-
litza els ingressos i les des-
peses dels usuaris amb 
l’objectiu de fer una diag-
nosi de la salut financera 
del client i obtenir una vi-
sió completa de les finan-
ces. L’eina és molt útil, ja 
que permet veure els mo-
viments previstos pel mes 
en curs i el següent. 

BBVA simplifica el trasllat de 
comptes d’un altre banc en línia

BARCELONA

Educació 
dará 300.000 
ordenadores 
a alumnos 
Los repartirá en el inicio del próximo 
curso a estudiantes de 3º y 4º de ESO, FP y 
Bachillerato por si hay otro confinamiento

Responsables de un instituto preparan ordenadores. ACN 

20’’ 
L’aeroport posarà de nou 
en funcionament la T2 
a partir de demà 
L’Aeroport de Barcelona–El Prat 
posarà novament en funciona-
ment la Terminal T2 a partir de 
demà, 24 de juliol, una setmana 
abans del previst, per «adaptar-
se» a la situació operativa, faci-
litar la distància de seguretat i 
evitar aglomeracions. D’aques-
ta manera, estaran en marxa la 
T1, la T2A i la T2B i es recuperarà 
el servei gratuït de llançadores 
entre terminals. 

Talls parcials al servei de 
metro de les línies 1 i 4 
Transports Metropolitans de 
Barcelona (TMB) té previst exe-
cutar dues actuacions per millo-

rar el metro aquest estiu. Les 
obres, de 7,6 milions d’euros, tin-
dran afectacions en les línies 1 i 
4. El tram entre Hospital de 
Bellvitge i Santa Eulàlia de la L1 
quedarà interromput del 3 al 29 
d’agost per obres de millora de la 
via. La L4, s’interromprà entre La 
Pau i Selva de Mar entre el 27 de 
juliol i el 30 d’agost per treballs 
de millora en la via i drenatge. 

Els Mossos desallotgen 
una casa okupa a Gràcia 
Els Mossos van desallotjar ahir 
una casa okupa anomenada Ca 
l’Espina al barri de Gràcia sen-
se incidents. El local, al carrer As-
túries, es va entregar a la pro-
pietat. La policia catalana va ac-
tuar per requeriment judicial cap 
a les 7 del matí, van apuntar fonts 
policials. Els okupes que utilitza-
ven aquest espai provenien d’al-
tres cases desallotjades. 

En el marc del Pla de Barris, 
l’Ajuntament de Barcelona va 
anunciar ahir que posarà a dis-
posició dels veïns set oficines 
per acompanyar-los en la tas-
ca de demanar ajudes per difi-
cultats econòmiques derivades 
de la pandèmia. A finals de juny 
se’n van obrir dues, que fins avui 
han atès 335 persones. S’espe-
ra que les cinc restants estiguin 
activades abans que acabi 
aquesta setmana. A partir del 
setembre les oficines també ofe-
riran acompanyament en sa-
lut emocional i cursos d’eco-
nomia domèstica. ● G. MACEDO  

Barcelona 
ajudarà els 
veïns a tramitar 
ajuts per la crisi 
de la Covid-19 



10 Dijous, 23 de juliol del 2020 — 20MINUTOS 

Seat abrió su ‘casa’ al público 
el pasado 16 de junio en Barce-
lona. La marca inauguró en la 
capital catalana el edificio 
desde donde mirará al futu-
ro y a las nuevas tendencias 
y donde los habitantes de la 
ciudad podrán asistir a dife-
rentes eventos –mayoritaria-
mente gratuitos– como pre-
sentaciones de productos, de-
bates e incluso conciertos, 
entre otras actividades. 

La marca ha querido, así, es-
trechar el vínculo con la ciu-
dad que la vio nacer hace ya 
70 años. «Seat se ha centrado 
mucho en la parte industrial y 
creo que, en los últimos años, 
ha faltado relación con la ciu-
dad. El futuro de la movilidad 
es un futuro donde las solu-
ciones serán menos puramen-
te industriales y cada vez más 
compartidas, cocreadas», ex-
plica el director de Casa Seat, 
Gabriele Palma. 

Casa Seat tenía previsto abrir 
el 23 de abril, coincidiendo así 
con la Diada de Sant Jordi, pe-
ro la pandemia del coronavi-
rus obligó a retrasar la fecha 
de apertura. Ahora, en este 
nuevo día del libro trasladado 

al 23 de julio, ya es posible vi-
sitar las instalaciones del edi-
ficio situado en Passeig de 
Gràcia con Avinguda Diago-
nal. «La zona define muy bien 
el objetivo del espacio: el cru-
ce entre la movilidad de Dia-
gonal y el arte y la arquitec-
tura de Passeig de Gràcia», se-
ñala Palma. 

La planta 0 acoge la zona de 
encuentros, donde será posi-
ble organizar intercambios de 
ideas y pequeñas reuniones, y 
el restaurante, donde Casa 
Seat ha establecido una cola-
boración con Ametller Origen 
que incluye el Mercat d’Au-
tors, una idea que cuenta con 
grandes cocineros de Barcelo-
na y conocidos en todo el 
mundo. Entre ellos, están 
Nandu Jubany, los hermanos 
Colombo, Josep Maria Kao, 
Jordi Morera, Christian Es-
cribà y Patricia Schmidt, y el 
menú degustación cuesta 
unos 30 euros. «Como en to-
das las casas, tenemos que te-
ner un buen comedor», afir-
ma Palma. 

En la planta -1 se encuentra el 
auditorio, un espacio con capa-
cidad para 300 personas (aho-

ra 100 por las medidas de segu-
ridad por el coronavirus) que 
ofrecerá diversos contenidos 
divididos en dos líneas prin-
cipales: una más técnica, con 
presentaciones de productos, 
charlas y debates, y otra más 

cultural, con conciertos y otras 
presentaciones. La planta 1 
acoge la exposición, el lugar 
donde se muestran los últimos 
productos de la marca, entre 
ellos, la moto y el patinete eléc-
tricos que Seat pondrá a la ven-

ta bajo su nueva marca de mo-
vilidad urbana, Seat MÓ. Por 
último, en la planta 2,  algunos 
diseñadores de la firma tra-
bajarán en las fases iniciales de 
los últimos proyectos. «No es 
lo mismo pensar una idea en 

un espacio industrial, lejos de 
la ciudad, que  en un espacio 
urbano y en contacto directo 
con el público. Esta mezcla nos 
permite conocer las necesi-
dades del día a día», señala Pal-
ma.● JUDITH CALDERÓN

PURI CARO 
zona20barcelo na@20minutos.es / @20mBarcelona 

El Sant Jordi d’estiu és avui una 
realitat, tot i que allunyada de la 
idea que s’havien fet de la festa 
durant la desescalada tant els 
ciutadans com els llibrers i els 
floristes. Ambdós gremis van 
confiar la celebració de la Dia-
da, ajornada de l’abril al juliol 
per la virulència de la pandèmia 
de coronavirus a Catalunya, a 
fer del Passeig de Gràcia el seu 
epicentre. S’havien previst unes 
200 parades, signatures d’au-
tors amb totes les mesures de se-
guretat i de distanciament, així 
com cita prèvia, i controls  d’afo-
rament en els establiments.  

Però l’agreujament dels re-
brots a la capital catalana i part 
de la seva àrea metropolitana ha 
tombat la celebració estiuenca 

en aquest punt. Malgrat tot, la 
festa no s’atura i se celebra avui 
a tot Catalunya, tot i que en al-
tres condicions. La Cambra del 
Llibre i el Gremi de Floristes cri-
den els catalans a formar part de 
la jornada des de cada munici-
pi i a retrobar-se amb els autors 
i els llibres des de cada llibre-
ria i parada habilitada.  

A Barcelona, l’Ajuntament 
permet parades davant de cada 
establiment, que alhora es fa 
responsable de la «gestió» de les 
cues i del manteniment de la 
distància de seguretat. Aquesta 
fórmula no té la consideració 
d’activitat cultural i per això no 
està dins de les restriccions dic-
tades pel Govern divendres pas-
sat davant de la multiplicació de 
brots de coronavirus pel territo-
ri de Catalunya.  

Els dos gremis han introduït 
un detall en homenatge a les 
víctimes de la pandèmia ani-
mant a regalar roses blanques 
i vermelles. «Volem expressar 
un sentiment d’esperança en el 
futur i de record envers totes les 
persones que s’han vist afecta-
des per la pandèmia», indiquen. 

La presidenta del Gremi de 
Llibreters, Maria Carme Ferrer, 
explica que les signatures d’au-
tors en les llibreries «dependran 
molt avui dels llibreters, el que 
no pot haver-hi són aglomera-
cions de persones», recorda, així 

com l’opció de sol·licitar la sig-
natura del llibre en l’establi-
ment per anar a recollir-la en 
una hora convinguda. No obs-
tant això, algunes editorials ja 
van avançar dilluns que can-
cel·laven les firmes dels seus au-
tors, cas d’Anagrama.  

Ferrer destaca que el dia de lli-
bre i de la rosa «es pot celebrar 
avui de moltes maneres: com-
prar per internet (com va passar 
durant el confinament en la se-
va data tradicional, el 23 d’abril), 
anar-lo a buscar a la llibreria, 
comprar a les xarxes... «L’impor-
tant és que avui la gent tingui un 
llibre a casa», afirma. 

Entre els autors més venuts en 
llengua catalana s’han situat en 
dies previs (del 13 al 19 de ju-
liol) Irene Solà, amb Canto jo i la 
muntanya balla (Anagrama) i  

Rafel Nadal amb Mar d’estiu 
(Univers), en els apartats de fic-
ció i no ficció, respectivament.  

El enigma de la habitación 622 
(Alfaguara) de Jöel Dicker, en 
ficció, i Así están las cosas (Ro-
ca), de Gonzalo Boye, en no fic-
ció, estan entre els més venuts 
en castellà a Catalunya, segons 
LibriData, una plataforma digi-
tal en línia que enregistra la ven-
da diària de llibres en més de 
150 punts.  

Al seu torn, Jordi Guillén, pre-
sident del Gremi de Floristes de 
Catalunya, recorda que «tant a 
Barcelona com en altres muni-
cipis amb afectacions per la 
pandèmia hi haurà floristeries 
obertes amb mesures de segu-
retat» i s’intentaran vendre les 
roses». «És un 23 de juliol  deslo-
calitzat, dels barris, i d’anar a 
una de les floristeries que la ciu-
tadania tingui més a la vora. Es-
perem que la gent ho entengui i 
es pugui fer un dia del llibre i de 
la rosa», afegeix. 

Els floristes esperen que avui  
s’injecti moral i diners  a un sec-
tor que el passat 23 d’abril  i du-
rant el confinament va perdre el 
50% de les vendes anuals (tam-
bé per casaments, comunions 
i el Dia de la Mare). El gremi con-
fiava a poder arribar al 30% de 
les vendes d’un Sant Jordi tradi-
cional abans de saber-se que el 
Passeig de Gràcia no acolliria 
la  jornada. ●

SANT JORDI  D’ESTIU  SENSE FESTA AL PASSEIG DE GRÀCIA

La Cambra del Llibre i el Gremi de Floristes demanen celebrar la jornada d’avui des de 
cada municipi i barri. Barcelona permet a les llibreries tenir parades davant del local

LA DIADA DEL LLIBRE I DE LA  
ROSA QUE NO ATURA EL VIRUS

ACTES 

Permisos  
per 70 parades 
Parades i signatures. 
Segons el Gremi de Lli-
breters, més d’una se-
tantena de llibreries han 
demanat el permís per 
posar una parada da-
vant o al xamfrà del lo-
cal. Moltes editorials, lli-
breries i els mateixos 
autors han anul·lat les 
signatures. Altres, com 
la llibreria Documenta, 
les mantenen avui amb 
cita prèvia. 

Firmats. Algunes llibre-
ries han optat per tenir 
exemplars firmats pels 
autors com a alternativa 
a la tradicional trobada 
presencial amb l’escrip-
tor que avui no serà pos-
sible. És el cas de Boulder 
d’Eva Baltasar. 

Roses blanques. A tra-
vés del regal de roses 
blanques i vermelles,  els 
gremis volen «expressar 
un sentiment d’espe-
rança en el futur i de re-
cord per les víctimes de 
la pandèmia».
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Aquesta i altres notícies sobre 
l’actualitat de Catalunya les pots 
seguir al nostre web 

Ruta por Casa Seat, el 
futuro de la movilidad

Entrada de Casa Seat y, al fondo, restaurante. ANTONIO HERREROS El director de Casa Seat, Gabriele Palma. ANTONIO HERREROS

La moto y el patinete eléctricos de la marca Seat MÓ. A.HERREROS
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Miguel Ruiz, presidente de 
ATUC, admite que la deman-
da del transporte público ha 
descendido significativamente 
por la Covid-19, pero se opone a 
un encarecimiento de los bi-
lletes de metro o autobús para 
contrarrestar la merma de in-
gresos. 
¿Cuánto ha caído la demanda 
del transporte público, metro y 
autobús, a raíz de la pandemia 
de coronavirus? La demanda 
está en un 60%. Es una media 
nacional, que va creciendo pau-
latinamente cada semana. 
¿Por qué ha caído tanto? El mo-
tivo principal ha sido el boom 
del teletrabajo. Hay unos 4 mi-
llones de personas teletrabajan-
do en España y una gran parte 
de ellos antes utilizaban el 
transporte público para despla-
zarse a sus oficinas. Obviamen-
te no nos vamos a acercar al 
100% que teníamos antes de 

la Covid-19, pero es previsible 
que, a medida que muchos de 
esos trabajadores vuelvan a sus 
centros, se incremente el uso 
del transporte público. Luego, 
hay  otros factores que han afec-
tado, como la drástica caída del 
turismo, el cierre de universida-
des, donde no había clases o 
exámenes presenciales... todo 
eso afecta. ¿Dónde estará el te-
cho de ocupación en la ‘nueva 
normalidad’? Pues no sabemos 
si será un 70% o un 80%.  
¿El transporte público es segu-
ro? Muy seguro. Hay estudios 
internacionales que certifican 
que no ha sido contaminante 
en ningún lugar del mundo.  Se 
ha proyectado una imagen de 
que podía serlo por ser una ca-
ja cerrada, pero esa caja tiene 
unos filtros de aire acondicio-
nado similares a los de un 
avión. Pero, a diferencia de un 
avión o un AVE, el metro y el au-
tobús están continuamente 
abriendo y cerrando puertas, 
por lo que la ventilación es aún 
mayor.  
¿La ocupación permitida es del 
100%? Son las comunidades 
autónomas las que están regu-
lando la ocupación. La mayoría 
permiten la ocupación del 
100% de las butacas. El País 

Vasco fue la primera que, desde 
principios de julio, permitió la 
ocupación de todas las butacas. 
Andalucía, por ejemplo, permi-
te el 100% de las butacas y el 
70% de las plazas de pie. 
¿Hay un trasvase de usuarios 
del transporte público hacia 
el coche privado? A escala na-

cional no hay un aumento sig-
nificativo del vehículo privado, 
pero vamos a hacer un estu-
dio serio para analizarlo. Antes 
de la Covid-19, el transporte pú-
blico alcanzó los 4.000 millo-
nes de desplazamientos. Se lo-
gró un récord absoluto. El cam-
bio climático se percibía como 
un problema de verdad y el uso 
del transporte público para 
contribuir a reducir la contami-
nación estaba disparado. Las 
grandes ciudades no están pre-
paradas para tanto coche pri-
vado, no hay suficientes plazas 
de aparcamiento y se tiende a 
incrementar las restricciones 
de tráfico. 
¿Qué más cambios en la movi-
lidad está provocando el coro-
navirus? Esperamos una ten-
dencia a teletrabajar todos los 
viernes. También habrá menos 
gente moviéndose por los cen-
tros urbanos y, en cambio, se in-
crementará la vida de barrio. 
Durante las mañanas, la gente 

que se desplaza es casi la mis-
ma, pero por la tarde los espa-
ñoles se quedan más en sus ca-
sas y barrios. Antes muchos se 
quedaban en el entorno del tra-
bajo, con sus compañeros, ha-
cían gestiones o iban al centro 
por ocio y compras. Ahora, la 
gente se está quedando más en 
sus hogares y barrios. Lo esta-
mos notando ya en el pico de las 
19 a las 21 horas. 
¿Qué otros picos existen en el 
uso del metro y el autobús? Los 
otros dos picos tradicionales 
son el de las 07.30 a 9.00 horas, 
que básicamente es la gente 
que va  al trabajo, universidades 
y colegios. Luego hay hora valle 
entre las 10 y las 12 horas. Des-
pués, entre las 13.00 y las 14.00 
horas hay un repunte porque 
existe mucho comercio que cie-
rra a mediodía y reabre por las 
tardes. Aún se hace en casi to-
das las ciudades excepto las 
más grandes, Madrid, Barce-
lona, Valencia o Sevilla. Luego 

MIBOLSILLO

La situación creada por la Co-
vid-19 y la recuperación pre-
vista generan nuevas oportu-
nidades de inversión finan-
ciera, centradas básicamente 
en los sectores tecnológico, de 
salud, y los socialmente res-
ponsables. Así lo constataron 
los participantes en el Foro 
Ibercaja, organizado por La 
Información, sobre ‘Perspec-
tivas de Mercado para el se-
gundo semestre de 2020’, en 

el que intervinieron Raquel 
Blázquez, jefa de Gestión de 
Inversiones de Banca Privada 
de Ibercaja; Javier Villegas, 
director general para Iberia 
de Franklin Templeton; Mi-
guel Villalba, responsable pa-
ra Iberia de Morgan Stanley 
Investment Management; y 
Ramón Carrasco, business 
development director de Car-
mignac. Raquel Blázquez, de 
Ibercaja, indicó que las últi-

mas previsiones de los orga-
nismos internacionales nos 
sitúan en «una recesión eco-
nómica más profunda en 
2020, con una recuperación 
más lenta en 2021 y con una 
clara divergencia entre los 
distintos países».  

Y, como consecuencias, se 
refirió a «un aumento de las 
desigualdades a nivel social, 
una desglobalización con la 
reorganización de procesos y 

cadenas de suministro, un re-
fuerzo de los sistemas sanita-
rios, cambios en los mode-
los de trabajo y una tendencia 
hacia la inversión sostenible».  

Por su parte, Javier Villegas 
afirmó que «no hay ningún 
modelo macroeconómico que 
sea capaz de predecir el im-
pacto que va a tener el virus», 
pero también reconoció que 
«la respuesta de los gobiernos 
y los bancos centrales no ha 
tenido precedente». Por eso, 
añadió que en Franklin Tem-
pleton están ocupados en en-
tender «el nuevo paradigma 
económico mundial, el com-
portamiento de los consumi-

dores apoyado en la tecnolo-
gía y cómo el gobierno va a 
apoyar a los sectores más fa-
vorecidos por la nueva situa-
ción». 

Miguel Villalba, de Morgan 
Stanley Investment Manage-
ment, mostró su optimismo 
por una recuperación de la cri-
sis más rápida de lo que es-
peraba el mercado, pero no 
exenta de riesgos y volatili-

dad: «Una segunda ola del vi-
rus u otros elementos podrían 
impactar en las perspectivas, 
pero no tenemos que perder 
de vista que somos inversores 
a largo plazo».  

Por otra parte, puso el foco 
en que «algunos de los cam-
bios que esperábamos en los 
próximos años, como la tran-
sición digital, se han acele-
rado mucho» y están gene-
rando «oportunidades para 
los más preparados en algu-
nos sectores y compañías», 
por lo que tenemos que ser 
«muy selectivos a la hora de 
tomar decisiones de inver-
sión». ● JAVIER LABIANO  

La Covid-19 y la recuperación posterior 
prevista generan opciones de inversión 
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Miguel Ruiz 
«Metro y bus han caído  
al 60% pero sería malo  
subir los precios»

G  
20MINUTOS CON...

Miguel Ruiz  es el  presi-
dente de  la Asociación de 
Transportes Públicos Ur-
banos y Metropolitanos 
(ATUC), la patronal del 
transporte público

a las 15.00 horas está el pico de 
los funcionarios, que acaban su 
jornada laboral y regresan a sus 
casas. Después había horas va-
lle hasta entre las 19 y las 21.00 
horas. Este pico es el que más 
ha caído porque se hace más vi-
da en el barrio y menos en el 
centro de las ciudades. Vere-
mos qué ocurre en septiembre. 
¿La fuerte caída de la demanda 
puede provocar un incremento 
del precio de los billetes? No es 
un buen momento para subir 
precios. Sería malo, una políti-
ca desacertada porque la pan-
demia de coronavirus va a pro-
vocar un incremento del de-
sempleo y la precariedad 
laboral. No obstante, hay que 
recalcar que los precios del 
transporte público en España 
son  baratos, de los más eco-
nómicos de Europa. En Lon-
dres un billete de metro cues-
ta casi 5 libras y los británicos no 
ganan cuatro veces más que los 
españoles. Lo que se está mo-
viendo para financiar el trans-
porte público es un fondo de 
rescate del Gobierno central, al 
igual que han hecho Francia o 
Alemania. El Ministerio de Fo-
mento ha liberado una prime-
ra partida de 800 millones des-
tinada a las CC AA. De esos, 400 
van para Madrid y Barcelona y 
lo demás para el resto de Es-
paña, para pagar el metro, tran-
vía y autobuses de línea y me-
tropolitanos. Y los Ayunta-
mientos, por su parte, podrían 
recibir entre 500 y 1.000 mi-
llones de euros. ● 

«El motivo principal de  
la caída del transporte 
público ha sido el  
‘boom’ del teletrabajo» 

«El metro y el autobús 
están permanentemente 
abriendo puertas y 
ventilando, son seguros» 

«Hemos detectado que 
la gente tiende a hacer 
más vida en sus barrios  
y menos en el centro»

BIO 

Ingeniero, 
economista  
y escritor 

Miguel Ruiz, además de 
presidente de ATUC des-
de 2008, es  director gene-
ral de la EMT de Málaga. 
Licenciado en  Ingeniería 
Técnica Industrial y  Cien-
cias Económicas, también 
es escritor. Su última nove-
la es La sangre de Colón.
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La polémica suspensión del De-
portivo-Fuenlabrada por varios 
positivos en el equipo madrile-
ño no cesa. Dos días después, las 
críticas continuaban y el punto 
más caliente era el viaje a tierras 
gallegas el equipo madrileño 
cuando ya sabían, presunta-
mente, que había varios positi-
vos en la plantilla. 

Ayer, el presidente del Fuenla-
brada ofreció una rueda de pren-
sa telemática desde el hotel de 
La Coruña donde permanece 
confinado su equipo con seis ca-
sos de coronavirus que, según 
informó, ya tienen fiebre y dolor 
de cabeza. Jonathan Praena ex-
plicó como sucedió todo y la ra-
zón por la que el equipo viajó a 

la ciudad gallega: «Como todas 
las semanas después de cada 
partido procedemos a hacer las 
pruebas PCR el sábado a las 9.00 
de la mañana. A las 21.00 horas 
aparece el primer caso altera-
do que luego se termina confir-
mando que es positivo. Nos po-
nemos en contacto con él, se le 
aisla y nuestros médicos abren 
investigación», relató.   

«El domingo a las 9.00 se nos 
repiten las PCR y se hace un test 
rápido para ver si había algún 
afectado más, todos los test dan 
negativos, el equipo se dispone 
a entrenar y esperamos por la 
tarde a que nos den los resulta-
dos, y hay tres empleados del 
club contagiados que han cum-
plido el protocolo, menos de 15 
minutos a menos de 2 metros de 

20’’ 
Sanción ejemplar  
por dopaje 
La Agencia Nacional Antidopa-
je Italiana (NADO) ha impues-
to unas sanciones que llegan 
hasta los 30 años a los dueños 
del equipo de ciclismo sub-23 
Team Altopak por dopar a los 
corredores, como consecuen-
cia de unas investigaciones 
empezadas tras el repentino fa-
llecimiento del lituano Linas 
Rumsas en 2017. 

El director del Ineos 
duda de su líder 
El director técnico del Team 
Ineos, Carsten Jeppesen, du-
da que uno de sus líderes, 
Chris Froome, pueda alcanzar 
el rendimiento necesario pa-
ra ganar el próximo Tour de 
Francia, que para el británi-
co sería el quinto triunfo en la 
ronda francesa. 

La mentira de Anteto 
El jugador estelar de los Bucks 
de Milwaukee, el jugador grie-
go Giannis Antetokounmpo, 
quiso tomar ventaja sobre sus 
compañeros de equipo, por lo 
que tuvo que mentir y reco-
nocer que durante la cuaren-
tena sí tuvo acceso a un aro, 
algo que inicialmente negó 
y ahora admite.  

Induráin vuelve a 
subirse a la bicicleta 
El ciclista navarro Miguel In-
duráin, cinco veces ganador 
del Tour de Francia, ha con-
firmado su participación en 
la sexta edición de la Madrid-
Segovia en mountain bike que 
se disputará el próximo 12 de 
septiembre, según informa-
ron ayer fuentes de la orga-
nización.

El antiguo seleccionador fran-
cés Laurent Blanc es una de las 
opciones que baraja el Barce-
lona para sustituir a su entrena-
dor, Quique Setién, defendida 
en particular por el secretario 
técnico del equipo, Éric Abi-
dal, según ‘L’Equipe’.   

El diario deportivo francés 
afirma que la perspectiva de po-
nerse al frente del banquillo 
blaugrana seduce mucho a 
Blanc, en el dique seco desde ju-
nio de 2016, cuando dejó el 
puesto de entrenador del PSG. 
Abidal y su brazo derecho, Ra-
món Planes, apuestan por él 
en la búsqueda de un candida-
to que cumpla la condición de 
haber pasado por el Barcelona. 
El francés jugó en la capital ca-
talana la temporada 1996-97. ●  

Blanc, en la 
órbita del 
Barcelona, 
según L’Equipe

La noticia fue adelantada ayer 
por El Periódico y comenzó a 
tomar forma durante el día: 
Marc Márquez, operado el pa-
sado lunes de su fractura de hú-
mero, podría pilotar este fin de 
semana en Jerez. Después de 
que la operación confirmase 
que Márquez no tenía dañado 

el nervio radial, los plazos de la 
recuperación del campeón 
mundial se fueron acelerando. 
La  hipótetica vuelta tendría lu-
gar el próximo 9 de agosto en la 
República Checa. Sin embargo, 
el piloto de Cervera está me-
ditando viajar a Jerez y probar 
fortuna este fin de semana.  

Si finalmente Márquez no 
corre, el piloto francés Fabio 
Quartararo y el español Mave-
rick Viñales, ambos pilotos de 
las Yamaha YZR M 1, se en-
cuentran este fin de semana 
ante la gran oportunidad de 
tomar ventaja en la clasifica-
ción provisional del mundial 
de MotoGP, con la disputa del 
Gran Premio de Andalucía en 
el circuito Ángel Nieto de Je-
rez de la Frontera.  Quartararo 
y Viñales al margen, sus prin-

cipales rivales debieran ser los 
pilotos de Ducati, en particu-
lar los dos del equipo oficial, 
Andrea Dovizioso y Danilo Pe-
trucci,  aunque ninguno de los 
dos se mostró demasiado con-
tento con el rendimiento de 
sus Desmosedici GP20, o con-
trario que el australiano Jack 
Miller, que el pasado fin de se-
mana estuvo en el grupo de ca-
beza toda la carrera y a la pos-
tre logró una más que meri-
toria cuarta plaza final. ●

Márquez medita regresar a 
los circuitos ya mismo. EFE

Márquez podría pilotar 
este mismo domingo

EL PRESIDENTE del 
Fuenlabrada 
defendió ayer la 
actuación de su 
equipo 
VUELO El presidente 
negó que el equipo  
intentase volver antes 
de A Coruña al saber 
los positivos 
CSD Emitió ayer un 
duro comunicado 
acusando al 
Fuenlabrada y a 
LaLiga de lo sucedido

«No hemos 
cometido ninguna 
negligencia»

distancia. Se decide aislarlos y 
se hacen test a todos los que han 
dado negativo. Fueron tres prue-
bas en dos días. El lunes se con-
voca a todos a un cuarto test a las 
8.30 h y viajamos a Galicia sin sa-
ber los resultados, llegamos so-
bre las 18.00 y nos confirman 
que hay otros seis casos positi-
vos», añadió. Desde ese momen-
to, el Fuenlabrada pone en cono-
cimiento de LaLiga la situación 
y espera la decisión de la reu-
nión del organismo con CSD y 
Federación. «No cometemos 
ninguna negligencia».   

Los ataques que ha recibido el 
Fuenlabrada –club al que la Fe-
deración ha abierto un expe-
diente disciplinario– en las últi-
mas horas, dejaron la queja de 
su presidente tras ver como na-
die se preocupaba por los afec-
tados. «Nadie pregunta por 
ellos, pero los chicos han empe-
zado hoy con síntomas. Tienen 
fiebre y dolores», afirmó. 

Praena también respondió a la 
alcaldesa de La Coruña, que 
anunció que tomaría medidas 
legales contra el club madrileño. 
Será hoy cuando lleve el caso a 
la Fiscalía. «Debería de buscar 
menos protagonismo y pensar 
en una gran ciudad que tiene en 
sus manos como para entrar en 
un tema que no es de su compe-
tencia. Para eso están las au-
toridades sanitarias. Que se cen-

tre en que no haya rebrotes por 
negligencias de su ciudad».  

Por último, el presidente del 
equipo madrileño aseguró, tras 
conocerse que hubo un inten-
to de adelantar el vuelo de vuel-
ta el lunes de La Coruña a Ma-
drid una vez confirmados los 
seis contagiados, que en ningún 
caso fue un movimiento del 
club ya que «los viajes son orga-
nizados por LaLiga». «Nosotros 
somos unos mandados, nos di-
cen la hora a la que sale el vue-
lo y no coordinamos nada. Na-
die nos comunicó que íbamos a 
volver antes y más aún cuan-
do se confirman seis positivos y 
lo obligatorio es confinarte». 

Todas las instituciones han in-
tentado en los últimos días qui-
tarse responsabilidades. El CSD 
hizo lo propio por la tarde, cul-
pando al Fuenlabrada y a la pro-
pia Liga, y reconociendo que «el 
club no debió viajar el lunes, por 
un principio elemental de pru-
dencia. Parece que el CF Fuen-
labrada incumplió los protoco-
los. Por tanto, el problema no es-
tá en éstos, sino en su mala 
aplicación. El responsable de 
aplicar los protocolos es el club 
y la responsable de garantizar 
que así se hace es La Liga». El 
Fuenlabrada respondió casi al 
instante, con otro comunica-
do: «Son acusaciones falsas de 
una extrema gravedad». ●

José Rodríguez, jugador del Fuenlabrada, consulta su teléfono desde la ventana del hotel donde su equipo está confinado. CABALAR / EFE

LA CLAVE 

Investigación de 
la Comunidad 
La Comunidad de Madrid 
ha abierto una investiga-
ción sobre el rebrote de 
coronavirus que afecta a 
la expedición del CF 
Fuenlabrada y la investi-
gación epidemiológica 
correspondiente, según 
indicó ayer el vicepresi-
dente madrileño, Ignacio 
Aguado. En total, según 
los datos aportados por 
Aguado,  hay once perso-
nas contagiadas.
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Les Luthiers aplazan a 
2021 su gira por España 
El grupo cómico argentino Les 
Luthiers ha aplazado a 2021 to-
das las actuaciones de la gira 
que tenía prevista por España 
en octubre y noviembre para ga-
rantizar la «protección tanto de 
su público como de sus traba-
jadores». Por el momento, no 
hay nuevas fechas confirmadas. 

Boyer y Verdasco serán 
padres de nuevo 
Ana Boyer, hija de Isabel Preys-
ler, y el tenista Fernando Ver-
dasco serán padres de nuevo 
el próximo mes de diciembre, 
una noticia de la que se ente-
raron durante el confinamien-
to, según ha publicado en exclu-
siva la revista ¡Hola! Tienen otro 
hijo, Miguel, de un año de edad. 

Los tablaos de Madrid 
son ya ‘bien de interés’ 
El Pleno del Ayuntamiento de 
Madrid aprobó ayer por una-
nimidad una declaración de 
‘bien de interés general’ para los 
tablaos flamencos de la capi-
tal. De esta forma, estos espa-
cios se podrán beneficiar de me-
didas extraordinarias para ga-
rantizar su viabilidad y su 
posicionamiento turístico. 

La película de Segura 
adelanta su estreno 
La comedia familiar Padre no 
hay más que uno 2: La llegada de 
la suegra ha adelantado su es-
treno en salas al 29 de julio, más 
de una semana respecto a lo 
previsto, para «contribuir a re-
vitalizar la actividad de los cines 
en un momento tan complica-
do», ha asegurado su director, 
productor y también uno de los 
protagonistas, Santiago Segura.

El Ministerio de Cultura, Acción 
Cultural Española y la Federa-
ción de Gremios de Editores 
presentaron ayer la platafor-
ma Books from Spain que, de ca-
ra a la Feria del Libro de Fránc-
fort 2022, impulsará la venta in-
ternacional de derechos de 
traducción de títulos españoles 
en todas las lenguas oficiales. 

En ella participan 97 agencias 
literarias y editoriales, que pue-
den subir hasta 500 títulos. En 
Fráncfort se negocian alrededor 
del 80% de los derechos de au-
tor mundiales. En España, la 
venta de estos contará con otros 
incentivos a la traducción: la Di-
rección General del Libro y Ac-
ción Cultural pondrán en mar-
cha ayudas por un valor total de 
800.000 euros. ● R. C.

‘Books from 
Spain’ para la 
traducción 
editorial

DANIEL MATEO 
dmateo@20minutos.es / @d_mateo 

La experiencia es un grado, y de 
eso sabe un rato Juan Magán. 
Aunque no le guste nada el tér-
mino rey del verano, Esa cari-
ta, tema que surgió en TikTok 
de la experiencia viral de millo-
nes de personas durante el con-
finamiento, y que canta a dúo 
con María Isabel, tiene todos los 
mimbres para volver a serlo. 
Una vez más, suena en todas 
las pistas de baile. Sí [risas]. 
Uno trata de llegarle a las per-
sonas por los nuevos medios, 
las nuevas plataformas, y esa es 
la idea genial que tuvo María 
Isabel. 
¿Será, de nuevo, el rey del vera-
no? Pues no sé si va a ser can-
ción del verano o del año, pero 
no tengo dudas de que va a ale-
grar mucho a las personas. La 
respuesta está siendo increíble. 
¿Lo retro está de moda? Sí, ab-
solutamente. Creo que estamos 
cumpliendo ese ciclo en el que 
recuperamos cosas anteriores 
para dar paso a una nueva ola 
porque el mercado está muy sa-
turado de cosas iguales. Eso es 

que va a llegar algo nuevo, al-
go más fresco, que ya apetece. 
¿Las redes están cambiando 
el mundo? Nos tienen a todos lo-
cos. Yo siempre he sido muy 
reacio, no las soporto. Creo que 
‘asocializan’, pero claro, no pue-
des llevar la contraria a millones 
de personas. 
¿Corremos el riesgo de vivir ‘so-
lo’ en las redes sociales? Ya exis-
ten personas que lo están ha-
ciendo. Que son sumamente fe-
lices en las redes y muy 
desgraciados en la vida real. Y es 
triste. Medimos a las personas 
por los números que tienen en 
internet, por los likes y los co-
mentarios en las redes, por las 
visualizaciones en Youtube, por 
los streams en Spotify... Real-
mente para la humanidad es 
muy triste, pero es lo que hay. Yo 
solo no puedo frenarlo y, como 
tengo que alimentar a mi fami-
lia, voy a seguir jugando a eso. 
Todo lo que toca lo convierte en 
oro. ¿Cuál es su secreto? Ser 
uno mismo y trabajar mucho. 
Cuanto más real seas, con es-
fuerzo y un poquito de talento 
se consigue. Yo siempre digo 
que para la música no es nece-
sario tener mucho talento, pero 
sí conexión y química con la 
gente. Si gusto, bien, y si no, 
también. Tuve momentos de 
mi vida en los que polarizaba 
muchísimo, tenía los mismos 
admiradores que detractores, 
pero afortunadamente la balan-
za se decantó. Pensaban que 
yo hacía pachanga, había mu-
chos prejuicios. 
¿Se arrepiente de algo de lo que 
ha hecho? Al principio hice mu-

chas canciones que decían co-
sas absurdas, pero es que era el 
momento de burlarse del sis-
tema. Estábamos viviendo un 
sistema de pop en el que no da-
ban paso a ningún otro género 
musical, por lo que los pocos 
que hacíamos música indepen-
diente teníamos que ser trans-
gresores. Mi música, combina-
da con mis letras, llamaba la 
atención, y fue una manera de 
hacer mi propio marketing. ¿Me 
arrepiento de aquello? No. ¿Sa-
bría defenderlo ahora? Tam-
poco. Tengo 41 años y no quie-
ro que mis hijos me vean cantar 
ciertas cosas. Pero es que gracias 
a eso hoy ellos tienen una edu-
cación maravillosa. 
¿Qué ha cambiado desde en-
tonces? Hemos instaurado una 
nueva visión del negocio. A día 
de hoy la música latina es glo-
bal, pero no siempre lo ha si-
do. Hemos nadado a contraco-

rriente durante muchos años. 
No te imaginas la que me han 
dado a mí pal pelo. Hoy nadie 
nos mira por encima del hom-
bro ni nos tacha de panchitos, 
como se ha hecho toda la vida. 
¿Qué siente al ver que hace di-
vertirse a tanta gente? ¡Muy 
bien! Escribir canciones que di-

viertan es el acto social más 
grande del mundo. 
Y usted, ¿cómo se lo pasa bien? 
Con cosas pequeñitas, en mi ca-
sa, en lugares tranquilos, re-
lajado, escuchando hip hop, 
r&b, algo de flamenco... No me 
divierto con mi música, detesto 
escucharla, no me gusta nada. 
Mis hijos me tienen loco con el 
nuevo single. ¡Si lo sé no lo hago! 
¿Cómo se reinventa alguien que 
continuamente se reinventa? Es 
cada vez más complicado. Se 
hace estando pendiente de lo 
que la gente demanda. Hay que 
seguir las tendencias, pero siem-
pre siendo tú. La gente me de-
manda más electrónica, y yo es-
taría encantado de hacerla, pe-
ro me subí a una rueda que 
ahora mismo no puedo parar y 
que me lleva a hacer música 
mucho más urbana. 
¿Le gustaría entonces hacer 
otras cosas? En general, siem-
pre hago lo que me da la gana. 
Hay veces que sí, pero luego 
pienso que para qué voy a con-
tar mi vida. Prefiero contar co-
sas divertidas o triviales, que no 
hagan pensar demasiado. 
¿Hay machismo en el reguetón? 
Partiendo de que el feminismo 
debe existir, creo que es una 
cuestión de percepción. A día de 
hoy no hay machismo en el re-
guetón, porque está aceptado. Es 
más, el 89% de las personas faná-
ticas del reguetón son mujeres. 
Entonces, ¿qué son ellas?, ¿idio-
tas? No. Son personas que eligen 
escuchar eso y luego en sus casas 
tendrán sus valores, pero a la ho-
ra de ponerse a perrear, lo hacen 
con un buen reguetón. Y luego 
pueden ser igual de señoras, cul-
tas y educadas que cualquier otra 
que escucha música clásica. ●
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El catalán, de 41 años, es 
apodado el ‘rey del electro-
latino’ desde que en 2008 
diaera el salto internacio-
nal. Ha colaborado con es-
trellas de la talla de Enrique 
Iglesias, Paulina Rubio, J 
Balvin, Belinda, o Don 
Omar y acumula éxitos co-
mo Bailando por ahí, He llo-
rado, Ni la hora, Bésame o 
Ella no sigue modas. 

«No soporto las redes 
sociales, pero no puedes 
llevar la contraria a 
millones de personas» 

«Para la música no es 
necesario tener mucho 
talento, pero sí conexión 
y química con la gente» 

«El 89% de las personas 
fanáticas del reguetón 
son mujeres. Entonces, 
¿qué son ellas?, ¿idiotas?»

Juan Magán 
«Detesto escuchar mi música,  
no me divierte nada»

El catalán aspira a con-
vertirse en el rey del ve-
rano junto a María Isa-
bel con ‘Esa carita’, una 
canción remozada de un 
‘challenge’ de TikTok

LA CLAVE 

Un ‘feat’ de éxito 
con María Isabel 

La andaluza, que acompaña 
esta vez a Magán, se mues-
tra feliz con la colaboración. 
«Surgió durante el confina-
miento. Yo había hecho el 
challenge de TikTok, así que 
me pareció una gran idea ha-
cer nuestra propia versión. 
¡Deseaba hacer algo con él!», 
cuenta. «El resultado me en-
canta, esto es lo que quiero 
hacer por los restos».JO
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Alguien va a querer 
contar contigo para un asunto 
que tiene que ver con la solida-
ridad y con ayudar a los demás. 
No debes pedir ninguna remu-
neración por ello, debes estar a 
la altura de las circunstancias.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Recomponer algo que 
se ha roto en un tema familiar 
no es sencillo, pero un acerca-
miento a través de otro miem-
bro de la familia puede ser una 
buena estrategia si realmente lo 
deseas de corazón.

Piscis 

Buena jornada para acti-
var tu cuerpo, no es día para 
quedarse en el sofá sino para 
hacer cualquier clase de ejerci-
cio que te aparte del sedenta-
rismo. Será una manera de  
combatir el estrés y los nervios.

Aries 

No dejes salir a la luz 
ninguna sospecha sobre un 
compañero de trabajo cuya  
actitud no te convence mucho 
porque crees que no está  
siendo honesto. Espera a tener  
más datos en cualquier caso.

Tauro 

Hoy todo vuelve a su 
cauce y estarás con muchas ga-
nas de disfrutar de todo lo que 
tengas a tu alcance, estés o no 
de vacaciones. Hay alguien que 
te da una alegría, que te invita  
a algo y que se reirá contigo.

Géminis 

Tu humor sigue bas-
tante alto y eso te ayuda a em-
pezar a dejar atrás ciertos he-
chos que consideras errores en 
tu vida. Pero no es del todo cier-
to, simplemente la realidad es 
cambiante y debes asumirlo.

Cáncer 

Busca un lugar tranquilo, 
lejos del bullicio para pensar 
tranquilamente en cómo quie-
res enfocar una nueva realidad 
que hay en tu vida. Tienes mu-
chas opciones si sabes valorar 
tus capacidades y tu fuerza.

Leo 

No te gustará afrontar la 
realidad de un asunto relacio-
nado con el dinero o con propie-
dades o bienes que ahora tienes 
que manejar y que no te apete-
ce nada encarar. Alguien te 
puede echar una mano.

Virgo 

No estás solo ante cier-
tos temas que, si bien es cierto 
que son personales, alguien te 
puede ayudar a superar. Si bus-
cas ese apoyo, hoy te vas a sen-
tir mucho mejor, aunque solo 
sea hablar por teléfono.

Libra 

Te vas a encontrar 
con un inconveniente que no 
habías pensado, pero tu inteli-
gencia se va a poner a funcionar 
y podrás solventarlo casi sobre 
la marcha. La colaboración de 
un familiar será imprescindible.

Escorpio 

Llevas unos días 
pensando en ponerte en con-
tacto con alguien que aún te 
atrae y a quien has dejado de 
ver o de wasapear. Pero es el 
momento de volver a estable-
cer ese contacto.

Sagitario 

Las redes socia-
les te van a quitar demasiado 
tiempo hoy porque habrá un te-
ma que te interesa seguir. Eso 
es bueno, pero no confundas lo 
importante con lo accesorio y 
con lo que es solo frivolidad.

Capricornio 

Las cuentas 
pendientes de 
‘La casa fuerte’ 
llegan a plató

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20mCultura 

La casa fuerte terminó el do-
mingo pasado con la victoria 
de Yola Berrocal y Leticia Sa-
bater, pero no acabó de ce-
rrarse, pues muchos son lo 
asuntos pendientes que aún 
colean entre las parejas par-
ticipantes en el reality de Te-
lecinco, que esta noche cele-
bra su último debate, presen-
tado y moderado por 
Sonsoles Ónega.  

Todas las parejas partici-
pantes, incluidas las ganado-
ras y el dúo finalista forma-
do por Oriana e Iván, se re-
unirán en el plató del 
concurso para abordar los 
acontecimientos más desta-

cados de la convivencia y tra-
tar de resolver cuestiones 
pendientes. Y esto no es po-
co decir, a tenor del devenir 
del concurso.  

Los enfrentamientos carac-
terizaron casi desde el prin-
cipio el reality, que acabó 
con unas pocas alianzas y 
muchas desavenencias. Cris-
tian, que participó en el con-
curso junto a su madre, Mai-
te Galdeano, deberá respon-
der por sus acercamientos a 
Yola Berrocal, de la que des-
pués renegó.  

Fani y Christofer, por su 
parte, tuvieron un crudo en-
frentamiento con Ferre y 
Cristina y protagonizaron al-
gunas de las peores discusio-
nes en la casa. En medio, 
Oriana e Iván también debe-
rán aclararse entre ellos y 
con sus compañeros, con los 
que han tenido tensos en-
cuentros y desencuentros. ●

Los concursantes 
del ‘reality’ de 
Telecinco tendrán 
que aclarar sus 
enfrentamientos 
dentro de la casa

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 22.00 H, EN TELECINCO.

z 
SERIES

Navy: investigación  
criminal 
ATRESERIES. 22.40 H 
La serie sigue a unos agentes 
de un equipo antiterrorista del 
servicio de investigación crimi-
nal naval, cuyo cuartel está en el 
Arsenal Naval de Washington. 

The Big Bang Theory 
NEOX. 18.55 H 
Leonard y Sheldon son cientí-
ficos destacados, amigos a su 
vez de Howard y Raj. Los cua-
tro son unos completos geeks, 
alejados de las inquietudes y 
problemas de la gente común. 

CINE

‘El monje’  
PARAMOUNT. 22.25 H 

Un maestro zen de artes mar-
ciales, cuyo deber a lo largo de 
los últimos años ha sido prote-
ger un pergamino de gran valor 
que otorga un poder sin límites, 
debe encontrar a su sucesor.

‘Destrucción  
en Los Ángeles’ 
MEGA. 22.20 H 

La erupción de un volcán y un 
terremoto arrasan Los Ángeles, 
la segunda ciudad más poblada 
de EE UU. Un periodista se  
encuentra en el epicentro.

VARIOS

CITAS 
First dates 
CUATRO. 20.35 H 

La mesa está servida, el am-
biente es romántico y todo el 
personal está listo para acoger 
a cientos de solteros que  
buscan a su pareja ideal. 

REPORTAJES 
Mi vida con 300 kilos 
DKISS. 21.45 H 

Espacio protagonizado por 
personas que no encajan en los 
patrones habituales estableci-
dos en la sociedad debido a su 
sobrepeso.

MISTERIO 
Alienígenas 
DMAX. 22.30 H 

Un experto examina teorías po-
lémicas que afirman que los ex-
traterrestres visitaron la Tierra 
durante la era prehistórica y 
muestra sitios misteriosos.

QUÉ VER HOY

PROGRAMACIÓN

LA 1 
06.00  Noticias 24h. 
10.00  La mañana. 
13.00  Cocina al punto. 
14.00  Info. territorial. 
14.10  Bloqueados  

 por el muro. 
15.00  Telediario 1. 
16.15  El tiempo. 
16.30  Mercado central. 
17.20  Servir y proteger. 
17.50  Acacias 38. 
18.45  El cazador. 
19.35  España directo. 
20.30  Aquí la Tierra. 
21.00  Telediario 2. 
22.05   This is us. 
23.30   Citas. 
01.00   Cine:  

 15 años y un día.

 Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: ●7         20M.ES/SERVICIOS

LA 2 
07.00  Zoom tendencias. 
07.30  Inglés online. 
07.55  Documentales. 
09.50  Documenta2. 
10.40  Documentales. 
12.20  Cine: Una pistola 

 para un cobarde. 
13.45  Curro Jiménez. 
14.45  Documental. 
15.45  Saber y ganar. 
16.30  Grandes 

 documentales. 
18.10  Documenta2. 
19.05  Documental. 
20.00  ¡Atención, obras! 
20.30  Documentales. 
22.00  Tesoros de la tele. 
23.50  ¡Cómo nos reímos! 
01.50  Festivales verano.

ANTENA 3 
08.55  Espejo público. 
13.20  Cocina abierta. 
13.45  La ruleta. 
15.00  Noticias 1. 
15.45  Deportes. 
16.02  El tiempo. 
16.30  Amar es para 

 siempre. 
17.45  Ahora caigo. 
19.00  ¡Boom! 
20.00  Pasapalabra. 
21.00  Noticias 2. 
21.30  Deportes. 
21.40  El tiempo. 
21.55  El hormiguero. 
23.00  Cine: Daño 

 colateral. 
01.05  Cine: Caída libre. 
02.35  Live casino.

CUATRO 
07.00 Zapping de surferos. 
07.30  Mejor llama a Kiko. 
08.10  ¡Toma salami! 
08.40  El bribón. 
09.30  Alerta Cobra. 
13.15    El concurso del año. 
15.15     Deportes. 
15.50  El tiempo. 
15.55  Todo es mentira. 
17.00  Todo es mentira bis. 
17.35  Cuatro al día. 
20.00  Cuatro  

 al día a las 20 h. 
20.25  Deportes. 
20.30  El tiempo. 
20.35  First dates. 
22.50  Mentes criminales. 
03.10   Puro Cuatro. 
04.00 Tienda en casa.

TELECINCO 
07.00   Informativos 

 Telecinco. 
08.55   El programa  

  del verano. 
13.30   Ya es mediodía. 
15.00   Informativos 

 Telecinco. 
15.45   Deportes. 
15.50   El tiempo. 
16.00   Sálvame limón. 
17.00   Sálvame naranja. 
20.00   Sálvame tomate. 
21.00   Informativos 

 Telecinco. 
21.45   El tiempo. 
21.55   Deportes. 
22.00   La casa fuerte. 
01.50   ¡Toma salami! 
02.30   El horóscopo.

LA SEXTA 
06.00   Minutos musicales. 
07.45   ¿Quién vive ahí? 
09.20   Crímenes 

  imperfectos. 
11.00   Al rojo vivo: previo. 
12.30   Al rojo vivo. 
14.00   La Sexta Noticias 

  1.ª edición. 
14.55   Jugones. 
15.30   La Sexta Meteo. 
15.45   Zapeando. 
17.15  Más vale tarde. 
20.00   La Sexta Noticias 

  2.ª edición.  
20.55   Estación Sexta. 
21.05   La Sexta Deportes. 
21.30   El intermedio. 
22.30   Pesadilla  

  en la cocina.

TV3 
06.00  Notícies 3/24. 
11.05  Jet lag. 
12.03  Viatges insòlits. 
12.55  Atrapa’m si pots. 
14.00 Telenotícies 

comarques. 
14.30 Telenotícies migdia.  
15.50 El paradís de les 

senyores. 
17.45 Hudson i Rex. 
18.27 Vera.  
20.08 No tenim vergonya. 
21.00 Telenotícies vespre. 
22.07  Polònia: Grans 

moments. Especial 
sentència. 

22.50 Quatre gats. 
23.40 Pep. 
01.10 Pel·lícula: Pànic.

TOP RADIO... 
La música que nos distingue www.topradio.es

Citas 
LA 1. 23.30 H 
Después de haberse conocido 
por internet, varios hombres y 
mujeres de diferentes edades y 
condiciones se encuentran en 
una primera cita en la ciudad de 
Barcelona para ver qué pasa.

‘Daño colateral’ 
ANTENA 3. 23.00 H 

Arnold Schwarzenegger inter-
preta a un bombero que verá 
cómo su familia muere en un 
atentado terrorista. No tardará 
en buscar al autor, que ha huido 
a Colombia.
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OPINIONES

J
usto un mes después 
de que concluyera el 
estado de alarma y de 
que la gestión de la sa-

nidad retornase a las auto-
nomías, el Govern, en ple-
na precampaña electoral, es-
tá recibiendo críticas por la 
gestión de los rebrotes en 
una Cataluña que, a juzgar 
por los datos difundidos de 
contagios, está peor que el 
resto de España. 

Motivos para los reproches 
no faltan: en mayo dimitió 
Joan Guix, el que era secreta-
rio de Salud Pública, y hasta 
esta semana no se ha elegi-
do sustituto y eso que una de 
sus funciones es la de inte-
grar los esfuerzos de vigilan-
cia de la Covid-19. La falta de 
planificación y la ausencia de 
una red de rastreadores efi-
ciente centran otras de las re-
criminaciones.  

Y en medio de una de las 
mayores crisis sanitarias de 
la historia, Cataluña se pre-
para para la contienda elec-
toral en otoño con un Gobier-
no desavenido, condenado 
a entenderse pero con intere-
ses contrapuestos. De un la-
do se encuentra ERC, crecido 
por las encuestas y por la rea-
parición de Junqueras; y de 
otro figura JxCat, preocupa-
do y ocupado en la posible 
inhabilitación de Quim To-
rra, con un Puigdemont, que, 
desde la distancia, recobra 
protagonismo con su libro de 
«memorias» y con el nuevo 
partido Junts. 

Atrás quedaron los tiempos 
en los que la pandemia dilu-
yó las reivindicaciones se-
cesionistas y en los que el 
propio Rufián reconocía que, 
si alguien le veía pedir la au-
todeterminación en la tele, 
igual tenía la tentación de «ti-
rarle el mando a distancia». 
El independentismo también 
se ha desconfinado, continúa 
tan vivo como siempre y si-
gue dando la batalla. De mo-
mento, Torra ya reclama 
30.000 millones de los 
140.000 que se prevé que lle-
guen a España de la UE. Ve-
remos en qué queda. ●

D
urante cuarenta 
años hemos vivido 
una paz duradera, 
magnífica y estable, 
que ha ocultado par-
te de esa esencia na-

cional cainita que acostumbra 
a asomarse de vez en cuando. 
El populismo de ambas lade-
ras, izquierda y derecha, con 
el silencio cómplice de algún 
desnortado, ha desenterrado 
la cólera. Y, así, hemos mu-
dado del «amor en los tiempos 
del cólera» al «odio en los 
tiempos de la cólera». Y son 
procesos tan íntimos y tan 
inapreciables que, como decía 
Miguel Delibes a propósito de 
su personaje Pacífico Pérez en 
La guerra de nuestros ante-
pasados, «empezó creyendo 
en la no violencia y acabó con-
vencido de que eliminar a un 
semejante con la navajilla de 
abrir piñones era un acto nor-
mal». 

«Yo, señor, no soy malo, aun-
que no me faltarían motivos 
para serlo». Así se pronuncia-
ba Pascual Duarte, el de Cela, 
que reconocía estar poseído 
por una maldad sin justifica-
ción. Únicamente la educa-
ción en sentido amplio pue-
de contraponerse al determi-
nismo y a la herencia genética 
del monopolio ancestral de 
la violencia y del enfrenta-
miento. Bien lo decía el maes-
tro Delibes: «Cualquier obser-
vador imparcial te confirmará 
que los españoles de los años 
treinta fuimos educados pa-
ra la guerra, para una guerra 
feroz entre buenos y malos, en 
muchos casos con la mejor de 
las intenciones. Los ‘malos’ 
para la derecha eran los de la 
izquierda, y para los de la iz-
quierda, los de la derecha. Fue 
una etapa tremenda de in-
comprensión, que difícilmen-
te hubiera podido tener otro 
desenlace».  

Es la mística del odio, es la ne-
cesidad invariable de tener un 
enemigo. Caín y Abel. «Sangra 
o te sangrarán» era lema de di-
visa de nuestros antepasados 
que, a su pesar, tuvieron que op-
tar por el fratricidio histórico, ya 
proviniese de la guerra de Áfri-
ca, de la guerra carlista o de la 
Guerra Civil. Y, mientras, en 
nuestro presente simple, los na-
cionalistas frotándose las ma-
nos ante el espectáculo revivi-
do de las dos Españas. Ellos ga-
nan si estamos divididos. Ellos 
pierden si, al menos, recobra-
mos la cordura. 

Además, hemos acabado con-
vertidos en energúmenos del 
Leviatán tecnológico. Pasen y 
vean como el Homo digitalis 
es un poseso de la palabra grue-
sa y del intestino bajo, que in-
sulta como respira, y respira co-
mo insulta en esta España bina-
ria. Las nuevas tecnologías han 
provocado que el hombre pier-
da su hipersensibilidad de mo-
do que el sufrimiento es menor. 

Y, como las redes sociales han 
convertido en personajes de 
ocasión hasta al más tonto de 
la clase, qué mejor fórmula pa-
ra hacerse famoso que hiper-
ventilar obscenidades y vitupe-
rios con la fuerza de un gañán. 
Tiendo a no mirar nunca los co-
mentarios que asnos, rocines, 
percebes, mentecatos, catetos 
con viento de popa, analfabe-
tos y gofos construyen en pala-
bras de sintaxis lerda. Porque 
no es molesta la crítica, sino 
que lo que es inaceptable es el 
insulto del bocón y de la bo-
cona, que en esto no hay dife-
rencias. Al menos, cuando in-
sulten, que no cometan faltas 
de ortografía. ● 

 
Mario Garcés es ex Secretario de 
Estado de Servicios Sociales e Igualdad 

Puigdemont publica el vídeo 
que tenía preparado por si ga-
naba el Open de Australia. 
@norcatalan 

Yo entiendo a Pablo Casado 
porque una vez mi hermana 
les compró un regalo a mis pa-
dres y yo pregunté muy efusi-
va si les gustaba. @olaladefua 

Disfrutando de las pequeñas 
cosas de la vida porque no 
tengo dinero para disfrutar de 
las grandes. @gersanc_ 

Ojalá un GPS más comprensi-
vo. @Concejajala 

Hoy podríamos salir al balcón 
a aplaudir a la UE. @diostuitero

o Escríbenos a lectores@20minutos.es   
Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos).  
20minutos se reserva el derecho de editar o extractar los textos.

HOY FIRMA

Mario Garcés
Dos Españas

El populismo  
de ambas laderas, 
izquierda y derecha, ha 
desenterrado la cólera 

Las redes sociales han 
convertido en personaje 
de ocasión hasta  
al más tonto de la clase

COLUMNA
Se desconfina el 
independentismo

Por 
Periodista

Belén Molleda

Por SuperantipáticoSALUDOS CORDIALES

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITTER

Rebrote, contagio, irresponsabilidad...
Se está imponiendo la paranoia, a través de los me-
dios siguen asustando a la población. Quieren vol-
ver a confinar a la gente, culpabilizando a los ciu-
dadanos de ello, en base a repetir como un mantra 
las palabras irresponsabilidad, rebrote y contagio, 
sin dar más información. Estamos en plena opera-
ción rebrote, con test que generan más dudas que 
certezas, exageran los datos para hacernos vivir en 
una realidad inducida, aumentada y en la que es-
temos todos con el corazón rebosante de miedo, aun-
que estén los hospitales y las UCI vacíos. Quieren re-
cortar derechos y libertades..., pero dirán que lo van 
a hacer por tu bien... Hay que denunciar esto para 
impedir que lleven a cabo esta agenda contra tu pro-
pia libertad y los derechos fundamentales reco-
nocidos en la Constitución. Luis Maroto Rivero
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